

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana: 40 céntimos de peseta.
Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
Artículo industrial: 3 pesetas línea.

Remitidos, comunicados, informaciones y esquelas fúnebres a precios convencionales.
No se devuelven los originales.

APARTADO 282

Redacción, Administración e Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

EL RADICAL

Diario Republicano

DOMINGO 30 DE AGOSTO DE 1914

SUSCRIPCION

MADRID: mes, 1,50 pesetas.
PROVINCIALES: mes, 805 pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE.
PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, OATORCE francos; año, VEINTICINCO.
OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

Anuncios ordinarios, según factura.—Idem especiales.—Idem telegráficos, gratis a los suscriptores, una vez al mes.

TELEFONO 1.321

La guerra europea

TREMENDA DERROTA DE LA ESCUADRA ALEMANA
EN EL MAR DEL NORTE

El ejército aliado sigue replegándose en la frontera

DESDE PARIS

LA GRAN GUERRA

(Diario de un periodista)

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

21 DE AGOSTO

La victoria francesa en Mulhouse está plenamente confirmada. Y por las trazas parece mas importante de lo que se creía. Todo un Cuerpo bávaro ha sido batido entre Altkirch, la plaza fuerte alemana que los franceses ocuparon el día 8, y Mulhouse, que los alemanes habían recuperado hace una semana. Alrededor de este «affaire» se hizo no poco ruido. Yo lo expliqué oportunamente. Hoy volvemos sobre ello, porque el combate ha revestido todos los caracteres de una batalla.

Los alemanes se han batido bien; pero ante las bayonetas francesas, abandonaron sus trincheras y en desorden salvaron el Rhin por el Este.

Los franceses les tomaron 24 cañones y centenares de prisioneros. Esta victoria es hija de la táctica metódica del Alto mando. Corrobora lo que he escrito al justificar la reocupación de Mulhouse por los alemanes, a saber: que en aquella ocasión las tropas francesas fueron más allá del objetivo señalado. Sin esta extensión, acaso la victoria de ayer se hubiese anticipado unos días.

Lo importante es que los alemanes batidos al Nordeste de Belfort han puesto de por medio el Rhin. Y es sabido que quien domina en el Rhin es vencedor. Los voluntarios de la primera República lo franquearon victoriosamente. Los ejércitos del imperio, también. Sólo cuando lo repusieron empujados por la coalición continental, fueron a parar a Fontainebleau—primera abdicación de Napoleón—y se entregaron en París tras del símil de la defensa de Metz de José Bonaparte y de la defensa efectiva del mariscal Moltke.

Los alemanes han entrado en Bruselas! Su vanguardia está en Malinas! Sigue avanzando este mar inmenso de cañones y de bayonetas! No se sabe por qué el silencio del cuartel general de los coaligados sigue siendo perfectamente absoluto. ¿Hay batalla entablada?

Los belgas han ido batidos en retirada. Los alemanes han sostenido en toda su ala derecha un fuego terrible. Después de incendiar Tirimont ocupan Louvain, donde estuvo el cuartel general belga. Ante esta marcha invasora las poblaciones civiles, en triste exodo, se encaminan hacia el Norte o refugian en Bruselas, sembrando la alarma, o continúan extendiéndose en busca de la costa. Aerschot resiste. Y la extrema ala derecha se bate en Turnhout, al nordeste de Amberes. Turnhout, Malinas, Gante, forman el primer cinturón fortificado de Amberes.

Y el ala izquierda alemana, que no ha debido hacer alto en Namur? ¿Y los ingleses y los franceses? No, no puede ser, como momentáneamente se ha creído en Bélgica, que los coaligados abandonen a su propia suerte a los héroes de Lieja! La estrategia demanda este objetivo sin duda. Confiamos. Miro la carta geográfica. Veo que los alemanes se extienden ahora en semicírculo desde Bruselas hasta Turnhout, con unos cien kilómetros de diámetro. ¿Habrá en esta superficie un millón de alemanes? El ejército belga, salvo las guarniciones de los fuertes de Lieja y Namur, está concentrado en Amberes. Por el oeste y sudeste de Bruselas hasta Namur se supone atrincherados a ingleses y franceses. ¿Se correrá el ala derecha de estos coaligados hasta Lieja ó sus cercanías? ¿Será el choque entre dos semicírculos de fuego, el de los coaligados desde Amberes a Lieja, y el de los alemanes desde Bruselas a Turnhout? Porque si es así y la táctica y silencio de los coaligados es lo que previene, los alemanes pudieran haberse aventurado hasta el punto de meterse en la ratonera.

Cada hora que pasa aumenta la tensión de nervios. No importa que se hable de la ofensiva rusa que en forma de avalancha va camino del triunfo en la Prusia oriental; ni que se nos sirva el rumor de que el heredero de Austria está herido; ni que se loe a Pegoud y su compañero Montenerrier por brillantes hazañas hechas desde su aeroplano en territorio alemán; ni que se anuncie que Italia dirige expedición al camino del Adriático e In-

laterra y Francia... Lo que interesa a París, a Francia, a Europa entera es este final de la primera etapa de la gran guerra que está desenlazándose entre Bruselas y la frontera holandesa. Se ven instantes de ansiedad. No es que haya desconfianza, no. Pero las muchedumbres que apenas si proceden por reflexión, están impacientes. El silencio oficial es absoluto. Ya se esperaba desde que se vio salir de Bélgica a todos los corresponsales de guerra, cortésmente invitados a ello. Pero así y todo se siente necesidad de un poco de luz que recoja nuestra mirada en este inmenso mar de obscuridad. El espíritu se siente inseguro. Los reflexivos comprendemos que en estas batallas gigantescas la ciencia es tan necesaria como el valor. La ciencia es hija del cálculo, y el valor una cualidad psicológica que hace acometer arriesgadas empresas. Legítimamente esposado el valor con la ciencia, dará un resultado matemático. Ello requiere períodos de preparación, método, estrategia o disimulo. Se ha pasado de la preparación al método. Y hoy se está en el período estratégico.

El abandono de Bruselas es una finta. El enemigo pasó su caballería por la coqueta capital belga. Veremos antes de cuarenta y ocho horas convertirse la mudez de los coaligados en infernal destrucción!...

José JERIQUE

Comentario cotidiano

Las últimas noticias de la guerra son de un alto interés. En el mar del Norte ha ocurrido el primer encuentro entre dos divisiones de las escuadras inglesa y alemana. Las tropas del kaiser avanzan por la frontera francobelga, y ya han ocupado San Quintín. Estos dos hechos por su importancia excepcional, desvían por un momento la atención del avance ruso, que sigue a marchas agigantadas hacia Berlín, triunfador siempre y sin encontrar hasta ahora obstáculos serios a su paso arrollador.

La batalla del mar del Norte no parece una nueva fantasía de los corresponsales. El Gobierno inglés la ha confirmado oficialmente. En ella se demostró que los alemanes atacan por mar con la misma furia que por tierra. Pero se demostró también que no todo ha de ser impetuosa en las luchas. Los marinos ingleses apartándose cautelosamente de la costa de Heligoland, para esquivar el peligro de los fuertes de esta isla, supieron aprovechar los disparos. Sin sufrir apenas averías de consideración—solamente un crucero, el «Amethyst», y un contratorpedero, el «Laertes», fueron alcanzados por los proyectiles del enemigo—, produjeron a los alemanes bajas considerables. Tras cruceros germánicos—se sabe ya el nombre de dos—y dos contratorpederos se fueron a pique, ahogándose casi toda la tripulación de ellos.

Al mismo tiempo que se reciben detalles de este revés de la flota alemana, llegan despachos afirmando que el ejército de tierra sigue obligando a replegarse a las tropas aliadas. Se encuentra ya el ejército alemán ocupando San Quintín, a 150 kilómetros de París, y es seguro que a estas horas hasta los patriotas más exaltados creen en Francia que se verá al enemigo muy pronto a las puertas de la capital, si el avance de los rusos no obliga a los alemanes a volverse hacia su tierra en defensa de Berlín amenazado. Prueban esta creencia los trabajos de refuerzo que a toda prisa se verifican en París y los apro-

visionamientos que se almacenan para resistir al sitio temido y esperado. Los rusos por tierra y los ingleses por mar acaso logren cambiar el curso de los acontecimientos muy pronto. Pero en el momento presente hemos de reconocer, y lo reconocemos con infinita amargura, que el valor de las tropas aliadas se aplasta ante el coraje indomable de la masa alemana, incontable por su número y asombrosa por su impulso salvaje.

Combate naval en el mar del Norte

Tres cruceros alemanes destruidos. La prime a noticia

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
LONDRES, 29.—En las primeras horas de la mañana de hoy ha llegado un despacho oficial del almirante Jellicoe conteniendo importantes noticias.

En el mar del Norte y cerca de la desembocadura del río Elba, se ha librado un duro combate entre una división naval inglesa y una flota alemana, quedando ésta derrotada.

Ignóranse más detalles.

Nuevas noticias del combate

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
LONDRES, 29.—Han llegado nuevas noticias detallando la batalla naval librada en el mar del Norte.

Cerca de la isla alemana de Heligoland, en la desembocadura del río Elba, navegaba una división naval inglesa, compuesta de varios acorazados y cruceros.

Como la navegación por aquellos parajes es muy comprometida a causa de las numerosas minas que han colocado los alemanes, algunos pequeños buques navegaban delante de la división, explorando las aguas.

De pronto dichos buques exploradores divisaron una escuadrilla de torpederos alemanes, que habían salido de Kiel y parecían dispuestos a dar un ataque a la división inglesa.

Al mismo tiempo, unos hidroaviones británicos dieron aviso de que a toda velocidad acercábanse unos submarinos.

Manda la división inglesa el almirante Christian, quien dióse cuenta pronto del combate.

Los torpederos y los submarinos alemanes avanzaron rápidamente por distintos puntos, intentando torpedear a los buques ingleses.

Estos, en el acto, rompieron un terrible fuego en tanto que el almirante Christian ordenó a sus fuerzas útiles que iniciaran un contraataque.

Esta primera parte de la batalla fué de corta duración, pues después de varias tentativas infructuosas, los torpederos alemanes retrocedieron sin haber logrado echar ningún buque inglés a pique.

En cambio ellos sufrieron la pérdida de dos torpederos, que fueron alcanzados por los proyectiles británicos y hundieron con su tripulación.

Llegada de cruceros alemanes. Segunda parte de la batalla

Transcurrió un pequeño intervalo, y cuando los ingleses creían terminada la lucha y desahían su formación, aparecieron por el río Elba varios cruceros alemanes de gran porte. Y entonces dió comienzo la segunda parte de esta batalla naval.

Los refuerzos llegados a los torpederos alemanes eran varios cruceros y acorazados—que creían poder batir fácilmente a la división inglesa, por estar aislada; acercáronse ambas flotas, y el combate se generalizó.

El cañoneo fué espantoso y duró largo rato. Los barcos alemanes intentaban combatir lo más cerca posible de la isla de

Heligoland con la idea de que los grandes cañones de sus fuertes pudieran prestarles alguna ayuda; pero los ingleses, como es natural, no acercábanse, sosteniendo la lucha únicamente con los cañones de 305 milímetros de las torres acorazadas.

Pronto sintieron los alemanes el efecto del combate. Un hermoso crucero, después de recibir varios gruesos proyectiles, se fué a pique.

Momentos después otro crucero alemán sufrió la misma suerte. El combate arreciaba por momentos, aumentando el horrible cañoneo.

Algún tiempo después, un tercer crucero alemán, después de numerosas explosiones, quedó envuelto en llamas, siendo destruido.

Los marinos ingleses arreciaron entonces el fuego con artillería de grueso calibre, causando graves averías a otros buques alemanes.

La escuadra germánica, sufriendo esta derrota, viró refugiándose en el río Elba, en dirección a Hamburgo.

Los buques, ingleses la persiguieron hasta la desembocadura del río, no atreviéndose a continuar su persecución por temor a la línea de minas que tienen preparadas los alemanes.

El almirante inglés Christian ha comunicado que ellos no han sufrido la pérdida de ningún barco.

Todo se reduce a averías de fácil reparación.

La noticia en Londres

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

LONDRES, 29.—Ha causado júbilo inmenso en esta capital la noticia de la victoria naval lograda en el mar del Norte a la escuadra alemana.

Organizáronse manifestaciones patrióticas que recorrieron las principales calles entonando himnos y dando vivas a Inglaterra.

Detalles de la batalla

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

LONDRES, 29.—Los marinos ingleses han hecho prisioneros a nueve oficiales y a noventa y siete soldados de la escuadra alemana, los cuales se niegan a facilitar detalles respecto a los barcos hundidos durante el combate naval.

A pesar de ello, se sabe a ciencia cierta que dos de los tres cruceros hundidos son el «Mainz» y el «Köln».

Se confirma que la escuadra inglesa no ha experimentado pérdidas de consideración. La componían cruceros rápidos, cruceros de batalla, contratorpederos y submarinos. De todos estos barcos únicamente el crucero «Amethyst» y el contratorpedero «Leather» han experimentado averías de alguna importancia.

Entre los marinos alemanes hechos prisioneros por los ingleses hay algunos heridos. Sus pérdidas han debido ser considerables. En cambio, las fuerzas inglesas sólo han tenido unos veinte heridos, entre los cuales figuran tres oficiales y un cabo de cañón.

Confirmación del triunfo

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

PARIS, 29.—Un comunicado de las 16, confirma oficialmente que la escuadra inglesa ha destruido tres cruceros alemanes, entre ellos el «Mainz» y el «Köln».

La nota oficial

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

SAN SEBASTIAN, 29.—La Embajada inglesa ha facilitado la siguiente nota oficial:

«En la madrugada de ayer, día 28, tuvo lugar un ataque entre las escuadras inglesa y alemana en aguas de Heligoland.

Un buen número de destroyers, ayudados por cruceros ligeros, en combinación con los submarinos de la escuadra inglesa, fueron a atacar a los destroyers y cruceros

de la flota alemana que guarnecía las costas.

La maniobra y táctica naval de la escuadra inglesa fué coronada por un completo éxito.

Comenzó el ataque entre los destroyers de ambas naciones, dando por resultado el que los destroyers ingleses regresasen después del combate en el más perfecto orden, y en cambio los de la flota alemana varios fueron echados a pique y otros se dispersaron con grandes averías.

También entraron en fuego los cruceros de ambas naciones, formados en dos líneas de batalla, figurando en la primera los cruceros ligeros y resultando de la contienda que el crucero alemán «Mainz» fué destruido y echado a pique.

En la segunda línea de combate, en que se encontraban los grandes acorazados alemanes, fué echado a pique uno de ellos, iniciándose el incendio de otro, que concluyó por hundirse.

Todos los cruceros alemanes que estaban en la línea de combate fueron dispersados ante el formidable cañoneo de la escuadra inglesa.

Los grandes cruceros de la flota británica, a pesar de haber sido atacados durante el combate naval por los submarinos y minas flotantes que lanzaba la escuadra alemana, pudieron combatir y evitar los ataques, a excepción del crucero «Amethyst» y del destroyer «Leather», que sufrieron averías muy ligeras.

Las bajas de la tripulación de la escuadra inglesa apenas tuvieron importancia.

El éxito de este combate es resultado de una feliz y hábil combinación que llevaron a efecto los jefes de la escuadra inglesa Beatty, Moore, Filistean, Keller, Tyrhid y Goodenough.

La lucha en el Norte

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

PARIS, 29.—Los alemanes continúan avanzando por el Norte de Francia.

Dícese que prosigue la batalla de Verdún, donde luchan tenazmente ambos ejércitos; pero se desconocen pormenores.

Parece cosa cierta que los franceses han tenido que retirarse de algunas posiciones. El desconocimiento de cómo se desenvuelve la contienda aumenta la intranquilidad.

¿Entran en San Quintín los alemanes?

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Según noticias facilitadas por la Embajada alemana, los franceses han sufrido una gran derrota.

Un telegrama de Berlín dice:

«Las tropas alemanas formadas en toda su línea de ataque avanzaron anteayer desde Lille hasta Maubeuge muy rápidamente y están en las cercanías de San Quintín.

Con el propósito de detener el avance alemán, el generalísimo francés Joffre hizo un esfuerzo supremo con todos los contingentes franceses e ingleses, atacando con suma violencia el centro de la línea alemana, tratando de fraccionarla.

Al primer ímpetu el grueso del ejército alemán cedió un poco; pero se rehizo pronto con las reservas que llegaron oportunamente. Entretanto, las alas derecha e izquierda de los alemanes hicieron un movimiento envolvente, cercando a los aliados por tres lados y aniquilando sus fuerzas.

La victoria alemana fué completa y decisiva.»

Además, en las noticias que llegan a Madrid dando cuenta del avance alemán por el Norte, se habla también de una derrota sufrida por las fuerzas inglesas.

Parece ser que los ingleses, acorridos vigorosamente por poderosos núcleos de tropas alemanas, quedaron derrotados, experimentando numerosas bajas y dejando en poder del enemigo millares de prisioneros y armas de todas clases, entre estas 30 cañones.

Confirmación del avance alemán

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
PARIS, 29.—Prosiguiendo la invasión del ejército alemán por el Norte francés, las avanzadas de aquél han llegado hasta Cambrai, Valenciennes y San Quintin.

Un episodio de la gran batalla

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
PARIS, 29.— Siguen llegando de la frontera trenes con heridos. Uno de estos, llegado á Rennes, trae heridos procedentes de Bélgica, que han relatado un interesante episodio de la gran batalla.

Cuenta que la lucha fue encarnizada, efectuándose, en varios puntos, tremendos cuerpo á cuerpo.

De los hechos aislados revistió mayor encarnizamiento el que se realizó por la defensa de una bandera francesa.

Los alemanes querían á todo trance apoderarse de ella.

Con furioso ímpetu acometieron á sus defensores, logrando apoderarse del emblema por dos veces.

Otras tantas veces recuperaron su bandera las fuerzas francesas.

Atacantes y defensores, mezclados los oficiales con los soldados, se confundieron peleando al arma blanca, y causándose mutuamente numerosas bajas.

Más de cien hombres cayeron al rededor de la bandera.

Por fin quedó ésta en poder de los franceses; pero la lucha prosiguió empeñadísima, variando el objetivo.

Los franceses intentaron apoderarse de una bandera alemana.

Se repitieron los asaltos empuñadísimos, manteniéndolos rabiosamente ambos bandos.

La bandera alemana quedó deshecha y de unos pedazos se apoderaron los franceses y otros los conservaron los alemanes.

Un periodista muerto

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
PARIS, 29.—El diario «Le Temps» publica la noticia de la muerte de su colaborador Patricio Mahón.

Ha succumbido en el campo de batalla, en el combate efectuado el 24 del corriente en Wissembach, entre Schiestadt y Colman.

El heroísmo inglés

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
PARIS, 29.—El «Daily Mail» se ocupa de la acción de los ingleses en la frontera francesa, y dice que, en Tournai, se batieron admirablemente, haciendo prodigios de impavidez y de valor.

En número de 700 tuvieron que sostener el ataque de 5.000 ucranos, y lograron aniquilar al gran contingente enemigo, aunque sufriendo pérdidas de consideración.

El heroísmo alemán

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
LONDRES, 29.—Han sido entrevistados los heridos de los regimientos de «Highlanders» llegados á Amiens.

Los periódicos ingleses publican las entrevistas hechas por sus corresponsales y en todas ellas destaca el fiero valor y la calma estoica de las tropas alemanas.

Dice uno de los heridos entrevistados que en el combate de Mons, después del vigoroso fuego que les hizo la artillería alemana, vieron avanzar tremendos guerrilleros alemanes.

A pesar de las bajas sufridas estábamos en condiciones para resistir el ataque.

Enfilamos la artillería, haciendo blancos ciertos que causaban grandes estragos.

Habíamos destruido muchos guerrilleros. El espectáculo era imponente. Los alemanes supervivientes avanzaban sin fijarse en los que caían á su lado. Los huecos que producían las bajas eran llenados con nuevos contingentes que corrían á cubrirlos. Y avanzaban estoicamente, soportando los fuegos ciertos de la artillería francoinglesa.

Entretanto, los alemanes cañoneaban nuestras líneas de baterías, destruyéndonos muchas piezas.

Escuadrillas de aeroplanos y dirigibles evolucionaban encima de nosotros y lanzaban al centro de nuestras filas bombas de mano.

Las pérdidas sufridas por la infantería alemana fueron muchas; pero el enemigo logró apoderarse de nuestras posiciones avanzadas.

Nosotros, en la imposibilidad de seguir sosteniendo la tenaz y formidable acometida de los alemanes, dispuestos á lograr su objetivo, tuvimos que repliegarlos á la segunda línea de combate.

Nuestras bajas fueron en menor número que las alemanas.

En la Lorena

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
ROMA, 29.—Según comunican de Berna, uno de los números de la «Gaceta de Colonia» llegados allí, se ocupa de los últimos combates librados en la Lorena.

Dice el mencionado periódico que la lucha se ha sostenido, en una extensión de bastantes leguas, por 300.000 hombres de ambas partes.

Contribución de guerra

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
LONDRES, 29.—Los alemanes piden á las autoridades de Charleroi 1.500.000 francos de contribución de guerra.

Les apremian con el plazo de ocho días para el pago.

Salida de la guarnición de Namur

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
LONDRES, 29.—Se han retirado de Namur las fuerzas belgas que la guarnecían.

Han ido á unirse á las tropas que se batían en la frontera francesa.

Confirmase, pues, que Namur está en poder de los alemanes.

Sobre la rendición de Namur

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
PARIS, 29.—Cuatro aviadores belgas que pudieron escapar de las violentas represiones alemanas y llegar á París, refieren algunos pormenores de la rendición de Namur.

Empezó el bombardeo de la población el día 19, y lo iniciaron, contra los fuertes del Norte, los alemanes que iban de Licja.

El centro de aviación interceptó un mensaje que enviaban los alemanes por la telegrafía sin hilos, á un espía que había en la plaza, al cual preguntaban por la situación de aquel centro, para enlazarlo con el fuego de los cañones y destruirlo.

Con este motivo fué trasladado inmediatamente de lugar el centro de aviación.

La artillería alemana envió en un solo día á la ciudad cuarenta obuses grandes y 1.200 de menor tamaño.

Quedaron apagados los fuegos de un fuerte y otro fuerte voló; ignórase si intencionadamente por la guarnición ó en virtud de los ciertos cañones de los alemanes.

A las dos de la tarde del domingo las tropas germanas entraban en Namur.

La familia real belga

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
LONDRES, 29.—Dícese que la familia real de Bélgica ha abandonado Amberes, dirigiéndose á Holanda.

Embarcará con rumbo á Londres.

Atribuyese el que no hayan embarcado en Amberes á que el Escalada está lleno de minas.

Parece ser que las colocaron algunos submarinos alemanes, burlando la vigilancia de la escuadra inglesa.

Otra declaración de guerra

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
PARIS, 29.—Comunican de Viena que el Gobierno de Austria ha declarado la guerra á Bélgica.

Supónese que Austria se propone sustituir en Bélgica con sus tropas á las alemanas, para que éstas puedan contribuir á la invasión por la frontera francesa.

Con motivo de esta declaración de guerra, se recuerda que Austria fué la primera nación que firmó el Tratado garantizando la independencia de Bélgica.

Aeroplanos alemanes en Beifort

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
PARIS, 29.—«Le Temps» ha recibido noticias de Bellegarde diciendo que dos aeroplanos alemanes que volaban sobre Beifort intentaron sin éxito destruir el cobertizo de los dirigibles.

Las bombas que arrojaron no causaron ningún daño.

Ofensiva rusa

Los rusos rechazan á los alemanes y continúan su avance

ROMA, 29.—«La Tribuna» ha recibido un telegrama en el que comunican que los rusos que cercan á Koenigsberg rechazan á los alemanes en toda la línea, continuando los moscovitas su avance.

El cerco de Koenigsberg por los rusos

SAN PETERSBURGO, 29.—Las tropas rusas han cercado completamente á Koenigsberg, batiéndose los alemanes en retirada.

Los rusos han aniquilado á tres escuadrones y á una compañía de ciclistas alemanes.

Los rusos se apoderan de Allenstein. Frente de 300 kilómetros

AMSTERDAM, 29.—De Berlín telegrafían que millares de paisanos fugitivos llegaron á Berlín procedentes de la Prusia oriental, huyendo ante la invasión rusa.

Los rusos, después de haber barrido nuevamente á las tropas alemanas que intentaron oponerles resistencia en Mulbeum, se apoderaron de Allenstein.

Los alemanes tuvieron grandes pérdidas. Entre Neidenburg y Osterode, los alemanes están en plena retirada.

El ejército ruso de Galitzia continúa su marcha sobre Lemberg y el Vistula, ocupando un frente de 300 kilómetros.

Rusia moviliza el ejército de la Siberia para lanzarlo contra Alemania

SAN PETERSBURGO, 29.—Es de grandísima importancia para los aliados la intervención del Japon contra Alemania en la gran guerra actual.

Con ella, Rusia podrá disponer libremente de los Cuerpos de primera línea que tiene en Siberia, que ascienden á 250.000 hombres, los que se aprestan para incorporarse á los ejércitos que invaden á Alemania.

Se tienen noticias de que ha empezado ya la movilización de estas tropas, que se unirán á los 27 Cuerpos de ejército movilizados y á los ocho que seguirán á aquellos.

Viena prepara su resistencia

PARIS, 29.—Noticias de Austria, remitidas á Milán, aseguran que el ministro de Obras públicas del Gobierno austriaco ha convocado á los contratistas de obras en cemento armado y á los representantes de la Unión de Ingenieros civiles para preparar las obras de fortificación de Viena, en las que se ocuparán todos los hombres disponibles.

«Zeppelin» capturado por los rusos

SAN PETERSBURGO, 29.—Un «Zeppelin» intentó bombardear la estación de

Mlaw, siendo acerbillado á balazos y derribado al suelo.

Tripulaban el «Zeppelin» ocho militares, con dos ametralladoras y varias bombas.

Fueron hechos prisioneros.

Prisioneros alemanes en San Petersburgo

SAN PETERSBURGO, 29.—Seis oficiales y 60 tripulantes del crucero «Magdeburgo», echado á pique por los rusos, han sido traídos á San Petersburgo.

La muchedumbre los acogió con curiosidad, pero sin hacer ninguna manifestación de hostilidad.

Las contribuciones de guerra y los tratados

Las contribuciones de guerra impuestas por los alemanes á las ciudades belgas violan los Tratados internacionales, según demuestran terminantemente M. Eduardo Chareat, miembro y antiguo presidente del Instituto de Derecho internacional.

El procedimiento empleado por algunos beligerantes de exigir cantidades de dinero á los habitantes de los territorios invadidos, con el doble fin de la ganancia inmediata y de debilitar al adversario ha sido, si no justificado, al menos explicado por el pretexto de que esas contribuciones son la compensación del saqueo de otros tiempos. Los antiguos autores alemanes han sostenido esta tesis, á excepción del profesor J. G. Bluntschli, de Heidelberg, que en 1865 lo llamó «un resto de los tiempos bárbaros». Y los rusos lo han aplicado con brutalidad, especialmente en la guerra prusoaustriaca de 1866, y sobre todo durante la guerra francoalemana de 1870, en la que impusieron entre otras una contribución de seis millones á Ruen, y de doscientos á París, sin que estas sumas fuesen luego reducidas de la cantidad de cinco mil millones que tuvo que pagar Francia.

Las naciones han querido reaccionar contra estas costumbres indignas de la civilización. Ya en dos ocasiones, en 1859 y en 1907 rechazaron en La Haya el concepto justificativo de la contribución pecuniaria. De sus deliberaciones salieron los textos siguientes, que constituyen los artículos 47, 48, 49 y 50 del Reglamento concerniente á las leyes y costumbres de la guerra por tierra, anejo á la Convención de 27 de Julio de 1864.

Artículo 47. El saqueo es formalmente prohibido.

Art. 48. Si el ocupante se adueña de los impuestos, derechos y peajes establecidos en provecho del Estado, lo hará en lo posible según las reglas del aprovisionamiento y del reparto en vigor.

Art. 49. Si además de los impuestos indicados en el artículo precedente, el ocupante impone otras contribuciones en dinero al territorio ocupado, éstas no podrán ser sino las precisas para las necesidades del ejército ó de la administración del territorio en cuestión.

Art. 50. Ninguna pena colectiva, pecuniaria ni de otro género podrá ser dictada contra las poblaciones por razón de hechos individuales de los que aquéllas no pueden ser consideradas como responsables solidariamente.

Estos textos han sido nuevamente confirmados en La Haya el 18 de Octubre de 1907. Entre las firmas de las potencias que los aceptaron figuran primero la de Alemania, y luego la de Austria-Hungría, Bélgica, Inglaterra, Francia y Rusia.

Hay que añadir que el «Kriegsbrunch in Land Kriege» (Leyes de la guerra terrestre), redactado por la sección histórica del gran Estado Mayor alemán, en 1902, consigna estos compromisos.

Según los convenios firmados por la misma Alemania, las contribuciones de guerra impuestas á las ciudades belgas son, pues, ilegales, por no corresponder ni á las necesidades del ejército ocupante (el que está provisto de todo y no se ha establecido en las ciudades castigadas con el impuesto) ni á las necesidades de la administración ni á una penalidad colectiva (prohibida por lo demás en los textos copiados) por razón de delitos individuales (que ni siquiera han sido denunciados).

De ahí que representen el enriquecimiento arbitrario del vencedor, la «sustitución del saqueo» y «el resto de los tiempos bárbaros», reprobadó por el profesor J. G. Bluntschli, de Heidelberg.

Esta es una cuenta que se ha de liquidar con muchas otras, según han indicado tranquilamente los ingleses.

Opinión de un general francés

El general de Lacroix, antiguo miembro del Consejo Superior de Guerra francés, dice en el periódico «Le Temps»:

«Nosotros debemos tener á toda costa sujeto al ejército alemán que está frente á nosotros é impedir á su alto mando que realice su designio, que es retirar de Bélgica una parte de sus tropas.

Es preciso que nuestro ejército del Norte no se contente con resistir; debe, aun después de un movimiento de retroceso, reanudar la ofensiva. En efecto, sólo por la ofensiva podremos averiguar si Alemania ha desguarnecido su frente Oeste; la resistencia ante nosotros será menor y podremos avanzar.

Las pérdidas de los alemanes son serias; sus fuerzas disminuyen. No nos inquietemos por un cejameño en nuestro frente y no perdamos de vista que nuestra frontera del Norte no es más que una parte, por importante que sea, del vasto teatro de las hostilidades.

La mayoría del ejército alemán está contra nosotros. No la dejemos. Sujetándola abrimos á los rusos el camino de Berlín. Inglaterra no nos ha dado todavía todo el apoyo de que es capaz; aún no están todas sus fuerzas empujadas en la lucha; nuevas divisiones desembarcarán y nos traerán refuerzos indefinidamente crecientes.

Miremos los acontecimientos con sangre fría y confianza.—General de Lacroix.»

Cantos alemanes

He aquí el himno bélico que cantan los soldados alemanes según un periódico de Berlín.

«Nicolás, den Luzenzaren. Fressen wir nut Haut und Haasen» (Nicolás, el zar de la mentira, nosotros te comeremos con piel y pelos.)

«Kuig Georg und Poincaré Ertuiken wir im Bodenoe.» (Al rey Jorge y Poincaré los ahogaremos en el lago de Constanza.)

«Yeder Stecs Ein franzoss Yeder Schuss Ein russ.» (A cada golpe matamos un francés. A cada golpe derribamos un ruso.)

«Muss sterben Servien.» (Servia debe morir.)

«Cuarto. El ejército territorial, compuesto de 285.900 hombres que han recibido alguna instrucción militar y cuyo destino es la defensa de las islas Británicas.

He aquí ahora, según un trabajo muy documentado de «The Times» como el nuevo ministro de la Guerra inglés, lord Kitchener, se propone emplear estas tropas en el curso de la guerra actual.

Primero. El ejército regular fué ya enviado en su mayor parte al continente, donde combate al lado de las tropas francesas.

Segundo. Para aumentar las fuerzas que luchan juntas con los franceses contra Alemania, lord Kitchener ha llamado al ejército territorial. Este será dividido en dos categorías. Una comprenderá los hombres que pueden y quieren servir en el extranjero; la otra estará encargada de asegurar eventualmente la defensa del territorio británico.

Lord Kitchener se propone organizar también dos nuevas divisiones formadas por uni-

dades sacadas de las divisiones territoriales ya existentes; estas serán especialmente preparadas y estarán dispuestas á ir á aumentar en un momento dado las fuerzas de desembarco. Tan pronto como estén creadas estas nuevas formaciones, los Cuerpos territoriales que hayan suministrado los hombres necesarios para su creación serán completados por nuevos reclutas. Así, el ejército territorial, sin dislocarse y sin cambiar de carácter, continuará preparando incesantemente nuevas divisiones para el servicio en el extranjero.»

Tercero. El ejército inglés de campaña será aún reforzado por divisiones completas ofrecidas por el Canadá y Australia (donde se ha establecido recientemente un régimen militar muy parecido al de Suiza). El imperio de las Indias, que posee un ejército regular muy fuerte, enviará también algunas divisiones.

Las otras colonias inglesas enviarán asimismo importantes contingentes. Recordemos de pasada que el corresponsal de «The Times» en el Canadá calculaba en 180.000 hombres las fuerzas que esta colonia puede poner en un plazo relativamente corto á disposición de la metrópoli.

Cuarto. Por último, lord Kitchener ha comenzado la composición de un nuevo ejército que será licenciado después de la guerra, y que por lo pronto no ha de ser inferior á 100.000 hombres. La Infantería de este nuevo ejército se está ya organizando. Se cree, sin embargo, que no podrá ir al campo de la guerra antes de seis meses, y el redactor militar de «The Times» opina que mucho antes de esa fecha se habrán unido las divisiones territoriales á las tropas de campaña.

Quinto. Si la guerra se prolonga, serán sucesivamente organizados un segundo y un tercer ejército de la misma fuerza que el anterior. El ministro de la Guerra británico se prepara para toda eventualidad, proponiéndose aumentar las fuerzas del imperio «día por día y año por año». Así, si la lucha se prolonga, como hay que prever, las fuerzas inglesas irán constantemente en aumento, mientras que las continentales se debilitarán inevitablemente.

Es superfluo insistir sobre la importancia de este hecho. Si la suerte no favoreciera á las armas aliadas, lo que es poco probable, según van las cosas, la guerra sería más larga, pero su resultado no cambiaría, porque los alemanes no podrían oponer sin cesar nuevas fuerzas á las de la Triple Entente, ó mejor dicho, de la nueva Triple Alianza.

La resolución de Inglaterra es inquebrantable. Los ingleses combaten ahora á Alemania como combatieron en otro tiempo á Napoleón, es decir, con resolución decisiva é inexorable.

El redactor militar de «The Times» afirma, reflejando el sentimiento unánime del pueblo británico:

«No se puede tratar de la paz en otras condiciones que las impuestas por Inglaterra. Aunque todos nuestros aliados fuesen vencidos, nosotros continuáramos la guerra hasta reducir al enemigo... Ningún desastre nos espantará. Nosotros combatimos por las libertades y por la existencia de Europa, y hemos de enseñar al mundo lo que cuesta dignificar todos los pensamientos de nuestro pueblo y toda su inagotable energía hacia la guerra.»

La guerra en la frontera

PARIS, 29.—Ayer salió para la frontera una escuadrilla de seis aeroplanos.

Uno de los aeroplanos, en el momento de elevarse en el aeródromo de Juvisy, de donde partió la escuadrilla, sufrió averías en el motor, cayendo al suelo.

Dos aviadores que lo tripulaban murieron en el acto.

Los fugitivos

PARIS, 29.—A la estación de Saint-Lazare han llegado nuevos trenes cargados de fugitivos que huyen ante la situación en que se encuentra Bélgica.

Un carnicero del pueblo de Chatelet, cerca de Charleroi, que viene con los fugitivos y que estaba establecido en dicho punto, está desesperado, pues ha perdido el establecimiento, que era toda su fortuna, y ha quedado en la miseria.

Además ha perdido en la huida á su mujer y á tres hijos suyos, ignorando su paradero.

En casa del bulevar de Poissomiere han sido alojados muchos fugitivos belgas.

Los pocos fugitivos que traen dinero encuentran grandes dificultades para cambiarlo.

Al Mediodía de Francia han sido enviados mil quinientos de los belgas llegados, á los que, como Francia está necesitada de brazos para la agricultura, se les ha aconsejado que se dediquen á las labores del campo.

¿Cuales son los bárbaros?

PARIS, 29.—Según testimonio de muchos heridos franceses, los soldados alemanes llevan todos una nota impresa que dice así:

«Pensad en la sangre que corrió en 1870 para aniquilar á nuestro enemigo hereditario, Francia, que ahora acaba de empujar al coloso ruso para aniquilarnos. Nada de curtel. Matadlos á todos esos bárbaros malditos para que en una nueva aurora sea sólidamente afirmada la paz de Europa.»

La renta francesa

PARIS, 29.—3 por 100 francés, 75. Apertura.

Efectos de las minas marítimas

PARIS, 29.—Cerca de Newcastle navegaba el buque dinamarcués «Skellifogeti», que se fué á pique á causa de haber tropezado con una mina.

La misma suerte han corrido dos canoas del vapor noruego «Gottfred» y el buque dinamarcués «Gua».

A causa de este accidente han resultado cinco muertos y once heridos, tripulantes de las embarcaciones naufragadas.

Tren gratuito para los reservistas italianos

PARIS, 29.—El Gobierno pondrá gratuitamente á disposición de los reservistas italianos, un tren que les trasladará á su patria.

Aacusados absueltos

PARIS, 29.—En los nuevos Consejos de guerra contra varios individuos acusados de asaltar algunos establecimientos de comercio, fueron absueltos los acusados por falta de pruebas.

M. Ailleras, herido

PARIS, 29.—Monsieur Ailleras, que luchó contra Caillaux en las últimas elecciones francesas, ha sido herido en una de las últimas batallas.

Era teniente de zuavos, y una granada enemiga le mató el caballo y le hirió á él.

Fisioneros alemanes en Francia

PARIS, 29.—Ha pasado por París un tren cargado por prisioneros alemanes, que serán distribuidos entre Aurillac y Valence.

Un senador yanqui se opone á la neutralidad y á la compra de buques alemanes

PARIS, 29.—El senador yanqui Mr. Lodge

Quinto ejército (21.º Cuerpo, 1.º, 2.º y 3.º Cuerpos bávaros con la 7.ª división de Caballería) en Lorena.

Sexto ejército (13.º, 14.º y 15.º Cuerpos) en Alsacia.

Cuanto á las fuerzas austríacas opuestas á los rusos, parece que son 14 Cuerpos de ejército, mas 2 Cuerpos de reserva, con toda su Caballería.

LA AVALANCHA

Una nota curiosa sobre el avance ruso

Según declaración del general ruso Spiridowich, publicada por todos los periódicos, Rusia habrá puesto dentro de pocos días seis millones de hombres en Alemania y cinco millones en Austria.

Para dar una idea de lo que será esta avalancha, bastará indicar que, marchando á paso ordinario, dos á dos, once millones de soldados tardarían en pasar por un punto dado, sin descansar de día ni de noche, cuatro meses, siete días y siete horas.

Este cálculo está hecho computando en dos segundos el espacio de tiempo empleado en pasar por cada línea de soldados.

En Alemania

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
Cuatro ejércitos rusos
ROMA, 29.—El periódico «Il Messaggero» publica el siguiente despacho de Bucarest:

«Los territorios de Alemania y de Austria han sido invadidos por cuatro ejércitos rusos.

El primero de estos ejércitos ocupa ya toda la superficie de la Prusia oriental.

El segundo marcha sobre Posen.

El tercero, que opera en Austria, ha invadido la Galitzia occidental, arrollando enérgicamente al enemigo.

El cuarto ha invadido la Bukovine, en la Galitzia oriental, donde ha ocupado ya importantes plazas.»

Se añade que los ejércitos rusos, en su avance victorioso, han cogido enorme botín.

En Francia

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
Fortificaciones de París
PARIS, 29.—El ministro de la Guerra, M. Millerand, ha conferenciado detenidamente con los directores de Sección del ministerio.

Trataron de la ejecución de obras para reforzar las defensas de París.

Trabajan activamente miles de hombres levantando nuevas baterías y abriendo trincheras.

Se tiene la convicción de que si los alemanes logran llegar á París, el campo atrinchado de éste podrá resistir largo tiempo.

Subscripción para los heridos

PARIS, 29.—El presidente de la Cámara sindical de hoteles y «restaurants» ha abierto una subscripción con destino á los heridos en campaña.

Los donativos pueden ser hechos en vinos y alimentos.

Aviadores franceses muertos

PARIS, 29.—Ayer salió para la frontera una escuadrilla de seis aeroplanos.

Uno de los aeroplanos, en el momento de elevarse en el aeródromo de Juvisy, de donde partió la escuadrilla, sufrió averías en el motor, cayendo al suelo.

Dos aviadores que lo tripulaban murieron en el acto.

Los fugitivos

PARIS, 29.—A la estación de Saint-Lazare han llegado nuevos trenes cargados de fugitivos que huyen ante la situación en que se encuentra

El "gran gesto" de Inglaterra

La "perfidia de Albión" ha pasado a la historia como uno de tantos tópicos, más ó menos cursis, empleados por los escritores de tres al cuarto. Ya nadie habla—otra vulgaridad—de la hipocresía británica. Ante la violación de la neutralidad de Bélgica por las tropas del káiser, Inglaterra ha tenido un "gran gesto" y ha declarado la guerra á Alemania. Los amigos de Francia y admiradores del heroísmo de los belgas se muestran entusiasmados y entonan himnos á la democracia, á la liberal Inglaterra...

Está bien; pero ¿qué papel representa Inglaterra en la contienda formidable que está empeñada Europa? Un viejo patriota español, que no siente simpatías por ninguno de los beligerantes, ni cree que, en nuestra pasividad de actuación, podamos sentir las los españoles, amontonados por el arriete cuando nos empuje el huracán, decía, al comienzo de la campaña, en una carta no destinada á la publicidad: «En las determinaciones del conflicto y en la sucesión de los hechos sólo hay dos posiciones señaladas: Alemania ó Inglaterra. Francia es el soldado de Inglaterra». Siempre creí, y lo he dicho más de una vez, que la guerra europea estallaría en el momento en que Inglaterra tuviese la seguridad de aplastar á Alemania. Esta se ha anticipado. Se preparaba para ello. Utilizó el momento oportuno, aquel en que todo decía que habría unidad de sentimiento en el imperio austro-húngaro, con tantas razas y tendencias y tan abonado á la descomposición constitutivamente. Generalmente se supone que los alemanes buscan el camino de París. Anoche, en el «Heraldo», un incógnito que escribe desde Asturias, y que no puede ser otro que Jenaro Alas, apunta bien que los alemanes se derivan á Amberes y á los estuarios de Holanda. Vistas á Inglaterra...

¡Será, en efecto, Francia el soldado de Inglaterra? ¿O será más bien Inglaterra la espuera de Francia? ¿Cuál de las dos diplomacias se ha acreditado de hábil, la inglesa ó la francesa? Lo cierto es que, ante la brutal agresión á Bélgica, Inglaterra ha tenido un "gran gesto" y ha declarado la guerra á Alemania. Y—grandes gestos" aparte—ya empieza el pillaje de los barcos y de las colonias.

Inglaterra, la democrática y liberal Inglaterra—ya hemos quedado en que eso de la "perfidia Albión" es una cursilería—, ha tenido siempre "grandes gestos". Hace cien años fué alma de la coalición europea contra Napoleón, el abominable tirano. No es que se tratara de la secular rivalidad entre Inglaterra y Francia, ni tampoco que, asustada la democrática y liberal Inglaterra de los Pitt y los Burke ante el empuje de la gran Revolución, quisiera contrarrestarlo á todo trance; se trataba de vencer al monstruo, enemigo de la libertad y azote de los pueblos. Cuando, durante la paz de Amiens, el primer consúl llevó su audacia al extremo de pedir al Gobierno inglés que sujetara la libertad de la Prensa á ciertas restricciones, Inglaterra tuvo un "gran gesto" y respondió á Napoleón: «Su majestad no quiere ni puede, por virtud de representaciones ó amenazas de una potencia extranjera, hacer concesión alguna que en el más mínimo grado sea peyorosa para la libertad de la Prensa tal como está garantizada por la Constitución de este país. Esta libertad es cara á todo súbdito británico; la Constitución no admite restricciones previas respecto á ninguna clase de publicaciones».

Sin embargo, el Gobierno inglés, que con tan "gran gesto" respondía á Napoleón, en suspensión de las garantías del «Habeas Corpus», perseguía implacablemente la libertad de opinión—encareciendo, deportando y llevando al cadalso á los autores de escritos reputados facciosos—y todas las libertades. Pitt se había obstinado en ser la contrapartida de Napoleón, y el gran Burke, antes moderado y prudente, había llegado á la demencia reaccionaria. Los más "nobres" hechos eran castigados con las penas más severas. Era la época en que, según nos refiere Erskine Nay en su clásica «Historia constitucional de Inglaterra», «la gran masa del pueblo irlandés estaba privada de todos los derechos de la ciudadanía. Su culto público estaba proscrito; sus bienes, sus relaciones sociales y domésticas, estaban excluidos de todo cargo civil y militar y hasta del ejercicio de la abogacía y de la Medicina». Enardecido, Napoleón, el monstruo, el enemigo de la libertad y azote de los pueblos, imponía al Papa el Concordato que garantizaba la más completa libertad de cultos á todos los franceses.

¿Qué consecuencias tendrá para nosotros el "gran gesto" de Inglaterra? El Gobierno del Sr. Dato cree, sin duda, que somos unos idiotas. Todo el mundo sabe hasta donde llegan nuestros compromisos internacionales. «¿Quién podrá dudar—me escribía días después de estallar el conflicto mi querido amigo el diputado por Castellón Emilio Santacruz—que nuestra neutralidad responde á la neutralidad italiana? Mientras ésta dure y no se rompa en favor de los Imperios centrales, neutrales seremos, y acaso los que en un momento dado podamos iniciar las conferencias para la paz; pero si Italia interviniera en la contienda apoyando á Alemania y Austria, nuestra neutralidad terminaría. Ahora somos neutrales porque el mar es de Inglaterra, sin posible contradicción. Abandonada por Italia su actitud, dejaríamos de ser neutrales automáticamente, por decirlo así, entregando nuestros puertos de Cartagena y Mahón á nuestros aliados antes de que los tomaran ellos».

Bien claramente se expresaba. «El Imparcial» en uno de sus editoriales últimos: «Sabemos sobradamente Inglaterra y Francia que nuestra simpatía la acompaña y que si necesitaran nuestra ayuda habríamos "inevitablemente" de prestársela. Esta es nuestra neutralidad, con la que, al parecer, están conformes algunos órganos, más ó menos autorizados, de la Conjuración republicano-socialista. A nosotros no puede menos de parecernos muy mal. Propone Lerroux en su admirable artículo—que algunos, listos en exceso, han entendido demasiado, y que no han entendido de ningún modo los positivistas que sólo gruñen cuando se disputan la escasa bellota que dan los viejos encinares—que España invitara á los pueblos de raza latina á intervenir en favor de la paz, y que si fracasara el generoso empeño, nos manifestáramos resueltamente, sin reservas ni vageñadas, al lado de Francia y de Inglaterra. Eso hubiera sido hermoso, digno del pasado y del porvenir de un gran pueblo, digno de la raza: alzarse en los Pireneos como un soldado de la libertad y de la cultura, dispuesto á combatir por la integridad espiritual de la civilización. Pero

estar en una neutralidad vergonzante, estar agazapados hasta que se nos diga "arriba", hasta que "inevitablemente" tengamos que intervenir en el conflicto, hasta que se requiera á nuestro Gobierno como se requiere á las autoridades de una colonia, hasta que se nos mande, hasta que se nos ordene ser los soldados de Inglaterra, eso sería bochornoso, la última vergüenza, la definitiva caída de la raza. ¿Cómo no temer? Tales progresos ha hecho entre nosotros el pacifismo egoísta y cobarde, que acaso no nos está reservada otra suerte que la de ser, resignados y silenciosos, al matadero, en cualquier combinación de los brillantes Estados Mayores de Europa.

Alvaro de ALBORNOZ
Torrevieja, 23 Agosto 1914.

LOS ESPECTACULOS Conflicto solucionado

Como decíamos en nuestro número de ayer, el conflicto planteado por los empresarios de teatros y «cines» ha quedado solucionado. La fórmula es la siguiente: los empresarios continuarán pagando con el concierto según venían haciéndolo, y en lugar del abono del 20 por 100 sobre el total del impuesto satisfecho, que proponía el Sr. Sanz y Escartín, se comprometen á entregar anualmente, al terminar la temporada, una cantidad que no se determina, puesto que, en razón á los fines benéficos á que se destina, se deja al criterio de cada Empresa, en concepto de donativo, ó beneficiaria anualmente una función extraordinaria á beneficio de la Junta de protección á la infancia y represión de la mendicidad. Expuesta esta fórmula por el gobernador, la Comisión de empresarios consultó á sus compañeros, acordando todos aceptarla. En su consecuencia, se dió por terminado el conflicto, y desde hoy volverá todo á la normalidad, reanudándose las funciones esta noche.

PARTIDO RADICAL

Centro Republicano Radical del distrito del Hospicio.—Habiendo sido cubierta la plaza de profesor de las escuelas de este Centro, sito en la Corredera Baja, núm. 20, por el reputado y antiguo profesor del mismo don José María Serrate, licenciado en Filosofía y Letras, queda abierta la matrícula en la Secretaría del mismo, de nueve á once de la noche, para niños y niñas, hasta el 31 del actual.

El día 1 de Septiembre próximo se inaugurarán las clases del expresado Centro con el reparto de premios á los alumnos del curso pasado.—El secretario, Celestino Fernández.

QUESTIONES DE ACTUALIDAD

El esfuerzo económico de Alemania

Sería grave error el creer que Alemania sólo se ha ocupado del desarrollo de sus fuerzas militares y ha descuidado el fomento de sus recursos materiales. La obra emprendida por el Imperio alemán abarca otros extremos; se refiere á toda la vida económica de la nación y tiende á disciplinar también las fuerzas productoras. Es cierto que Alemania se preparaba para la guerra; pero, al mismo tiempo, construía canales, puertos y vías férreas; creaba industrias y desarrollaba con suma habilidad su sistema bancario.

Ese desenvolvimiento económico tuvo su punto de partida en la victoria alcanzada en 1871 contra Francia. Conseguida la unidad alemana y creado el Imperio, Alemania persiguió dos fines: conservar su hegemonía militar y desarrollar su riqueza.

Desde 1883 hasta 1913 ha aumentado sus gastos militares en un 297 por 100, mientras Francia sólo ha aumentado los suyos en un 70 por 100, y, sin embargo, durante ese mismo período se ha puesto, en el terreno industrial, al frente de las demás naciones. La última obra que ha realizado ha sido la construcción del canal de Berlín á Stettin, inaugurado el 17 de Junio por el emperador. Ese canal tiene por objeto convertir la capital de Alemania en un puerto, y existía, antes de estallar la guerra, el proyecto de construir otro canal entre Berlín y Emden, para facilitar también las comunicaciones con el mar del Norte.

La Prensa alemana ha insistido mucho, con motivo de la inauguración del canal de Berlín á Stettin, en que los trabajos realizados en el Imperio debían cumplir dos fines, en apariencia opuestos: el desarrollo económico y el desarrollo militar. Los canales son útiles, según ella, lo mismo en tiempo de guerra que en tiempo de paz; en el caso de una lucha armada, pueden utilizarse para el transporte de heridos, de material, de víveres y de municiones.

Pero Alemania no se limita á crear instrumentos de trabajo; busca también nuevas salidas para sus mercancías; penetra en todos los mercados del mundo. En Marruecos hace á Francia una gran competencia; invade el Asia Menor, donde ha construido las líneas férreas de Bagdad; domina en Constantinopla por medio de una Comisión militar; trata de buscar clientes en los Balcanes y ofrece dinero á los búlgaros.

Su labor en América es también continua y eficaz. Cuando la argentina celebraba las fiestas del Centenario, el káiser envió allí al general von der Goltz, que obtuvo que el Gobierno argentino compra en Alemania material de guerra.

Procede en todas partes del mismo modo: hace retumbar el ruido de sus armas, habla de su autoridad militar, ofrece sus servicios, si ayuda, y detrás de ese aparato guerrero, detrás de los halagos de todo género, vienen las mercancías del Estado ó de los particulares, todo lo que puede fomentar su predominio económico y político.

En tiempo de paz, Francia tuvo que sostener con Alemania, en el terreno económico, una lucha incesante, en la que no era siempre vencedora. La industria alemana hace en todos los mercados una gran competencia á la industria francesa, que produce quizás artículos mejor fabricados, pero que produce más caro.

Además el continuo aumento de su población proporcionaba á Alemania nuevos elementos de riqueza. En 1913, la cifra de los nacimientos fué superior en 839.887 á la de defunciones, mientras en Francia sólo aumentó la población en 41.901 habitantes. En Austria, el excedente se elevó ese mismo año á 583.933, y en Italia, á 498.197.

Ante un ejemplo semejante, la lucha se ha

efectuado. Sin embargo, la expansión alemana encontraba grandes obstáculos en Rusia. Bismark, que lo comprendió, era partidario de la alianza rusoalemana, y asimismo pensaba Guillermo I.

Rusia no sueña ya con conquistas en Oriente, y se dedica exclusivamente á desarrollar sus fuerzas militares y á sacar partido de las numerosas riquezas que su suelo atesora. Francia la ha ayudado en esta tarea con sus millones.

Para Alemania, el despertar de Rusia era un peligro. Lo era hasta el extremo de que la Prensa alemana hablaba de vez en cuando de la necesidad de una guerra preventiva, emprendida con el objeto de adelantarse á los acontecimientos y de vencer cuanto antes á un enemigo que sería pronto poderosísimo. Si no hubiese existido la Triple Entente, es probable que esa guerra hubiera estallado hace tiempo.

La lucha se trasladó á otro terreno, al terreno comercial, y uno de sus incidentes ha sido la reciente elevación en Finlandia de los derechos de entrada sobre los cereales. A consecuencia de esa elevación cesaron las exportaciones alemanas de centeno y disminuyeron considerablemente las de harinas. Estos antecedentes explican quizá la actitud de Alemania. En un próximo artículo sobre las relaciones comerciales entre Rusia y el Imperio alemán, trataré de demostrar que aquélla se dispóna á hacer á éste una competencia ruinosa en el terreno industrial y comercial.

Alvaro CALZADO

Una carta en una botella

(POR TELEGRAMA)
La crisis del trabajo

ALICANTE, 29.—Esta mañana las personas que transitaban por la playa del Postiguet vieron que las olas arrojaban á la playa una botella herméticamente cerrada.

Recogida por un obrero, halló dentro una carta con sobre cerrado y la dirección en francés, muy borrada y casi indecifrable. La carta fué llevada al Gobierno civil, que la remitirá al Consulado de Francia en esta capital.

Hoy solamente se ha trabajado en el muelle de la descarga y carga del vapor «Ciérvana», que zarpó esta tarde, quedando el puerto sin ningún vapor.

Sigue adquiriendo cada día mayores proporciones, tanto en la capital como en la provincia, la crisis del trabajo.

En el Gobierno civil se reparten socorros á los obreros.

La tumba de Martínón

A los de «El Pueblo»

Está visto que los celosos jóvenes de «El Pueblo», de Valencia, no acaban de enterarse de que el asunto Martínón es muy peliagudo, y de que á ellos podría ocasionarles más de una plancha.

Nada; en cuanto se marcha el Sr. Azzati de Valencia, si alguien le recuerda el asunto Martínón, salen disparados y hablan sin caer en la cuenta de que hay moros en la costa.

Es el caso, que el 16 de Julio de este año, apareció en EL RADICAL un artículo, en el que se hacía saber á los republicanos de Valencia, tiznados de la nota de ingratitude con Martínón y de abandono de su obra:

«Que ésta, residente en Madrid, había sido objeto de proposiciones ultramontanas, á fin de que, pasados los cinco años que marca la ley, previo un sencillísimo expediente canónico, autorizara el traslado del cadáver de su tío al cementerio católico, ya que ni el mausoleo prometido llegaría jamás á realización, ni cesaría el abandono de esos republicanos de Valencia, tan generosos, respecto de dicha señora, y de este proyecto neo era de lo más factible y de lo más legal y que, realizado, constituiría un borrón indeleble que añadir á otros que emnegrecen al republicanismo valentino, caído en la más triste situación á los pies de la carlistería, que sin piedad lo machaca; es claro, le falta un hombre capaz de dirigirlo y animarlo».

De este artículo no lo dijo palabra «El Pueblo» de Valencia, lo comprendemos; aunque nada tan apropiado para salir hace dos promesas, sincerándose y sacudiéndose cargos. Pero algún periódico carlista valenciano aprovechó nuestro sencillito trabajo para chunarse de «El Pueblo» y echarle en cara su conducta con Martínón; una especie de smás, ó de tanto eres tú, como quiera que «El Pueblo» acusa de muchos gatuperos á los carlistas.

Entonces sí que hablaron los chicos de «El Pueblo» en un suelto, parte dedicado á la carcerndería, parte á aludirnos á Fray Gerundio (de Barcelona) y al que suscribe; por supuesto, que no estando Azzati en Valencia nos aludían esos jóvenes, como es su costumbre, con muy poco tacto y ninguna consciencia de la delicada situación de «El Pueblo», respecto de este particular tan escabroso, según lo que escribieron:

«Se habla en el aludido suelto (el carlista) de la suscripción para el mausoleo al infortunado D. José Pérez Martínón, diciendo que no hemos dado cuenta, ni daremos, del importe de dicha suscripción. Y eso sí merece replicarse en forma clara y terminante. «El Pueblo» dió cuenta de lo recaudado—990 pesetas—, sin ir más lejos hace poco menos de un año, rechazando las intromisiones de dos periódicos, uno de Madrid y otro de Barcelona».

Pero á lo dicho entonces añade ahora: que con la expresada suma, si no se consigue recaudar más dinero, se construirá el mausoleo, espléndido ó modesto, según los medios con que se cuente; que si el 20 de Junio de 1916 no está construido el mausoleo, tendrán derecho quienes contribuyeron á la suscripción—y nadie, nadie (entiéndanlo bien aquí y en Madrid) más que los donantes—á censurar la conducta de «El Pueblo».

Todo el que se halle al tanto de esta cuestión comprenderá que esto es tirarnos de la pluma y que exige un correctivo. Primera caída: declarar que lo recaudado asciende á «noventa y ocho pesetas», habiendo declarado, cuando se nos quiso refutar en 14 de Febrero, «hace menos de un año» que lo recaudado importaba «ciento y ochenta pesetas». ¿Cuándo se ha dicho la verdad? El suelto se refiere á la declaración de Febrero; «El Pueblo» dió cuenta de lo recaudado, 990 pesetas. No, queridos, 650, y añadiendo que en catenaciones inexcusables se habían gastado de las 650 desdichadas lo que las reduce á 480; ahora son 990... ¿Sabremos alguna vez á qué atenernos? Azzati le dice á la sobrina de Martínón que

tropas austriacas, entre las que predominaba el elemento no eslavo. Los tres regimientos de soldados checos abandonaron el campamento austriaco, y gritando «Somos hermanos», se unieron á las vanguardias rusas.

Este gravísimo suceso no ha sido conocido todavía en el Imperio austro-húngaro, por impedirlo la censura austriaca.

Grecia y Turquía
ROMA, 29.—Se ha agravado súbitamente la situación entre Grecia y Turquía, pues la tirantez de relaciones entre ambas naciones es cada vez mayor.

Las medidas adoptadas por el presidente del Consejo de Grecia han sido tan graves, que producirán enorme repercusión en el actual conflicto europeo.

Austria y Bélgica
ROMA, 29.—El ministro de Bélgica en Viena ha recibido sus pasaportes de manos del Gobierno austriaco.

También el representante de Bélgica en Amberes ha recibido órdenes telegráficas del Gobierno belga para que en el plazo más breve posible regrese á Viena.

Italia y Austria
ROMA, 29.—La existencia de un Tratado angloitaliano muy reciente, es afirmada hoy por la «Gaceta de Zurich».

Asegura también que estallará de un momento á otro la guerra entre Austria é Italia, pues es inevitable.

En Servia
DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
Bombardeo de Belgrado
NICH, 29.—Los austriacos continúan bombardeando sistemáticamente Belgrado.

En Austria
DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
La escuadra austriaca
ANTIVARI, 29.—Tres acorazados austriacos tipo «Monarch», tres cruceros de segunda clase, unos doce torpederos y varios buques mercantes se encuentran actualmente en la bahía de Cattaro.

En Rusia
DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
Rusia y Francia
SAN PETERSBURGO, 29.—El periódico «Novoye Vremia» publica un vibrante artículo de M. Souvorine, que dice:

«La suerte ha querido que la Alsacia y la Lorena vean todavía teñidos triunfantes. Pero ya detrás de ellos resuenan los clamores de los cosacos y los cantos alegres de los jinetes rusos apremiando paso á paso al enemigo. ¿Que Francia oiga estas voces! Que comprenda que llega nuestra ayuda fraternal y potente. A través de la Prus á hostil tendemos la mano á nuestra aliada Francia; próxima está la hora en que á los dos lados de la frontera alemana resonará por todas partes el grito de victoria.»

En el Japón
DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
El Japón á disposición de Rusia
ROMA, 29. Un despacho de San Petersburgo anuncia que el Gobierno japonés ha manifestado al de Rusia que pone á su disposición el material de ingenieros militares, y si lo considera necesario, varios Cuerpos de ejército.

Las comunicaciones y la guerra
Servicio de paquetes postales
Ultimadas las gestiones iniciadas por el director general de Comunicaciones de España, el ministro de Correos y Telégrafos de Italia en su telegrama de ayer manifiesta que la primera expedición de paquetes postales de Italia saldrá de Génova para Barcelona el día 9 de Septiembre próximo.

Italia remitirá paquetes para España y Portugal, á cuyo efecto se hacen gestiones cerca de la Administración portuguesa para extender ese mismo servicio á todas las colonias de la vecina República.

España remitirá los suyos y los procedentes de Portugal para Italia; y se ha preguntado á Italia los países para los cuales se pueden remitir paquetes por su mediación, utilizando este nuevo servicio.

Tanto la Compañía de los Ferrocarriles de M. Z. A. como la Dirección de Aduanas han dado toda clase de facilidades á la Dirección de Comunicaciones de España para lograr la implantación de este servicio, cuya importancia es muy grande, teniendo en cuenta que el tráfico de paquetes con todos los países de Europa estaba suspendido, y gracias á este nuevo servicio quedará restablecido.

En cuanto á Inglaterra, el servicio que iba á empezar el 15 de Agosto y fué suspendido podrá restablecerse el día que se cuente con una línea marítima directa entre España é Inglaterra.

Correos del extranjero
Ayer llegó á Madrid correo de las siguientes procedencias: Francia, Inglaterra, Portugal y América.

Plaga de ratones
en la provincia de Barcelona
(POR TELEGRAMA)
BARCELONA, 29.—En el Gobierno civil se ha celebrado esta tarde una conferencia entre el Sr. Andrade y los ingenieros agrónomos, á fin de dar comienzo á una activa campaña para aniquilar la plaga de ratones que se ha extendido por toda la provincia, causando graves perjuicios á los agricultores. La plaga, donde más se ha extendido ha sido en la comarca del Vallés, destruyendo todas las cosechas, especialmente las patatas.

El servicio agrónómico ha formulado un mapa de las invasiones y se propone combatir la plaga mediante el empleo de una mezcla venenosa con harina de cebada y una sal de cobre.

Casa del Pueblo Radical
Cuadro artístico.—Ha comenzado á organizarse el Cuadro artístico de esta Casa con extraordinaria animación y entusiasmo. Se pone en conocimiento de las señoritas y señores aficionados que quieran pertenecer á este Cuadro pueden pasar á inscribirse por la Secretaría de esta Casa (Relatores, 24, principal) todas las noches, de nueve y media á doce.

hecho manifestaciones que han sido telegrafadas al «The New-York Sun».

Dicho senador ha manifestado que si se considerase como una amenaza á la neutralidad americana el hecho de que pueda autorizarse á los particulares para que presten a Francia 500 millones de francos, con objeto de que realice compras de provisiones en el país, debe considerarse como atentador ó á la neutralidad el que se permitiera entregar 125 millones de francos á Alemania, según se indica, á título de compra de navíos.

Mr. Lodge opina que debe mantenerse la más absoluta neutralidad por el Gobierno norteamericano, oponiéndose desde luego, de una manera definitiva, á la compra de los navíos buques.

En Inglaterra

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Las tropas inglesas de la India
LONDRES, 29.—Lord Kitchener anuncia que además de los refuerzos que partirán de Inglaterra, las tropas de la India se agregan á los efectivos ingleses que cooperan con el ejército francés.

Las escuadras japonesas
LONDRES, 29.—Son dos las escuadras japonesas que bloquean las costas alemanas, y están dispuestas en la siguiente forma:

La primera, al mando del almirante Deva, formada por dos «dreadnoughts», cuatro acorazados, diez y seis torpederos y cinco submarinos, y la segunda, mandada por el vicealmirante Yosimuta, constituida por cuatro acorazados, seis cruceros de primera clase, once torpederos, seis cazatorpederos y ocho submarinos.

Príncipe enfermo
LONDRES, 29.—A consecuencia de un ataque de apendicitis, se encuentra enfermo el príncipe Alberto, segundogénito de los reyes de Inglaterra.

El príncipe Alberto, que prestaba sus servicios como guardia marina en el «dreadnought» «Collingwood», ha tenido que ser trasladado al buque hospital para que le sea practicada la operación que su estado requiere.

Generoso ofrecimiento
LONDRES, 29.—El virrey de la India ha enviado una comunicación al Gobierno, en la que dice que el maharajah de Mysore ha ofrecido 500.000 libras para que se atiendan con ellas á sostener los gastos que produzcan las tropas indias que combaten contra los alemanes.

Alemanes detenidos
LONDRES, 29.—Hace tiempo que dos súbditos alemanes dormían en South-Woodford habían despertado sospechas en la Policía británica, pues su conducta no era nada aceptable.

Ayer procedieron á su detención, presentándolos en la jefatura de Policía. Registrados los súbditos alemanes, se les encontraron documentos comprometedores.

Practicado un minucioso registro en su domicilio, se encontraron varias bombas de mano.

Los detenidos, á los que seguramente se juzgará como espías, han sido puestos á disposición de las autoridades.

Los alemanes invaden el Congo belga
LONDRES, 29.—Según noticias que no tienen confirmación, el Congo belga ha sido invadido por los alemanes.

Han solicitado el concurso de los ingleses las autoridades del Congo belga. En defensa de esta colonia belga ha salido un ejército británico.

En Bélgica
DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
Un despacho del ministro de Negocios belga
LONDRES, 29.—El «Press Bureau» comunica que el ministro belga ha recibido el día de hoy un telegrama del ministro de Negocios extranjeros de Bélgica.

El martes último, un cuerpo de ejército alemán que se retiraba en desorden hacia la ciudad de Lovaina, fué tiroteado por los alemanes que custodiaban los alrededores de la ciudad, creyendo que se trataba de belgas y no de compatriotas.

A pesar de que todo se puso en claro, los alemanes fingieron creer que el tiro había partido de los vecinos de la ciudad, y sin querer atender las protestas ni las súplicas de la población, el comandante anunció que la ciudad iba á ser destruida inmediatamente.

A este fin se ordenó á todos los habitantes que abandonasen sus casas, y los hombres fueron puestos á un lado y las mujeres y los niños á otro. En un tren especial, cuya dirección se desconoce, fueron embarcados los niños y las mujeres, y los hombres llevados al campamento.

Varias patrullas provistas de bombas incendiarias en seguida la ciudad por los cuatro costados, ardiendo totalmente Lovaina. Entre los monumentos de mérito que honraban esta ciudad, deben citarse la iglesia de San Pedro, magnífica construcción, la Universidad y otros edificios, todos ellos verdaderas joyas arquitectónicas.

Todas las personas de viso que los alemanes juzgaron sospechosas, fueron fusiladas en masa.

En la ciudad de Lovaina—termina diciendo el despacho—no es á estas horas más que un montón diforme de ruinas y escombros.

Ocupación del Congo belga
LISBOA, 29.—El Gobierno portugués ha comunicado á la Prensa que los alemanes han ocupado el Congo belga oriental.

En Italia
DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
Regimientos eslavos que desertan
ROMA, 29.—Hoy se publica una interesante información, recibida de Austria por correo, en el periódico diario «Il Messagero».

La conducta de los contingentes eslavos del ejército invasor, ha sido una de las causas—según la citada información—del fracaso de la ofensiva austriaca en la provincia rusa de Kielce.

Los eslavos, que consideran á los rusos como hermanos de raza, se batían de muy mala gana en el combate.

Hasta tal punto reinaba el descontento, que tres regimientos compuestos de checos, se amotinaron una noche, después de un encarnizado combate, en el que los austriacos habían sufrido un considerable número de bajas.

Los soldados cogieron los fusiles y comenzaron á cantar los himnos nacionales belenos dando muestras de gran alegría.

Intentaron imponerse los oficiales, revolviendo en mano, pero fué inútil su esfuerzo.

Los soldados checos los hicieron frente, arrojándoles á tiros y bayonetas á los jefes que pretendían dominarlos.

Aquello fué una verdadera matanza. Acudieron para sofocar la rebelión otras

italianos á gratias Italia patria.

consejos de usados de comercio falte

ue luchó lecciones las últimas

ada onel.

ia un tren que serán

neutralidad

Lodge

ayuntamiento de Madrid

se recaudaron unas mil pesetas y que de ellas se pagaron los gastos del entierro; además, que el País había abierto una suscripción, pero resultó, primero, que el País no había hecho tal cosa, y segundo, que el País no en Febrero declaró que las pesetas eran 850, y en Agosto confiesa 980. ¿Habrá manera de que se pongan ustedes de acuerdo consigo mismos?

De lo que no hay manera es de justificar el pago de los gastos del entierro con dinero de la suscripción para el mausoleo, y conste que fué Azzati quien lo dijo a doña Victoria, y «El Pueblo», al que se lo recordamos, no lo ha desmentido.

Si la Redacción de ese periódico le dijo solamente al público que costaba el entierro de su ex redactor, ¿con qué derecho distrajo el importe del mismo de la cantidad destinada por los donantes a objeto bien distinto, como lo es el mausoleo? Hemos hecho varias veces esta pregunta sin obtener respuesta, ni la obtendremos.

No nos basábamos en referencias vagas, sino en el dicho de Azzati a doña Victoria, que nos lo refirió y viva está para responder donde sea necesario de que tal afirmación se le hizo, parece que no á solas, había testigos.

Decir que si en 30 de Junio de 1816 no está construido el mausoleo se devolverá el dinero, no pasa de un adejar y no prudente. Para esa fecha se habrá cumplido el plazo de cinco años, y el cadáver de Martínón estará en la fosa común, ó más decorosamente inhumado en el cementerio católico, si doña Victoria lo decide.

Cuanto al dinero, no es tan fácil devolverlo á los donantes, como decirlo; surgen muchas dificultades; se mueren unos, se ausentan otros; otros pierden, si lo tuvieron, el justificante de haber contribuido. No, no conviene salir por esos registros, después de todo, lugares comunes; ya se supone que no se iban ustedes á guardar esa cantidad, nadie insinuó jamás semejante especie.

Ya ven si los hemos entendido en Madrid. Lo que no comprende nadie, y van dos veces que tildamos de lenguaje y teorías conservadoras á esos jóvenes avanzados, es que hayamos cometido. Fray Gerundio y yo, introniamos alguna. ¿Qué lenguaje de republicanos es ese?

El asunto Martínón pertenece al público; público lo hizo «El Pueblo»; pública la suscripción; público los deberes de ella emanados. Asunto periodístico, nada más natural que el ser tratado por periodistas en los periódicos; no faltaría otra cosa que negar ese derecho; ¡ni que fueran ustedes integristas!

Fray Gerundio y yo tenemos además la representación de doña Victoria, con Nákens y con Pey Ordeix; una representación directa, expresa y sostenida, que sigue vigente; ¿hay alguna más legítima para intervenir? Y si fuéramos donantes? Porque no figure nuestro nombre en lista, ¿no podríamos haber contribuido sin estamparlo? ¿Cuánta juvenil ligereza!

No dejamos el asunto de la mano; le vé á costar á «El Pueblo» y á los republicanos de Valencia más malos ratos y bochornos de los que se figuran; porque, si en sabemos que se ha reunido la Junta municipal republicana de Valencia con ánimo de tratar, entre otras cuestiones, esa de Martínón, también estamos seguros de que no se hará nada, de que será abandonada en absoluto, doña Victoria y el mausoleo no se erigirá, y probablemente acabará todo porque los neos de Valencia obtengan en desquite un tanto más veces más ridículo que el que á los republicanos dió doña Victoria al ser enterrado el vilment Martínón; ella misma podría cambiar las tornas sin deshonrarse; al fin, una mujer y herida, abandonada en la indigencia, víctima de republicanas ingrátitudes.

Luego el libro biografía de Martínón, y tendrá que leer como INMI de esta crucifixión del deber republicano.

José FERRANDIZ

Información política

Declaraciones del presidente

La conversación del presidente con los periodistas fué dedicada casi por completo á contestar al mensaje que los representantes catalanes han elevado al rey.

El rey, dijo el Sr. Dato, se ha dignado enviarme un telegrama muy extenso, en el cual me traslada el resultado de la visita que ayer le hicieron los comisionados catalanes, ya reflejada en la nota que éstos facilitaron á la Prensa.

Respondiendo el rey á sus constantes y nobilísimos propósitos, me encarga que facilitemos cuantos medios estén á nuestro alcance para el desarrollo de la vida mercantil é industrial de la nación; para poder conseguir del mejor modo posible la presente crisis.

He leído el mensaje—prosiguió el presidente—, y omitió hacer notar las injusticias que contiene, ni los errores en que se incurrió. De la lectura del referido documento, parece desprenderse que el Gobierno ha permanecido en actitud pasiva, y que nada tampoco ha hecho el Banco de España.

Desde el 1 al 22 de Agosto, el Banco abrió créditos nuevos por valor de 263 millones de pesetas, renovó obligaciones y préstamos, no exigiendo reintegro, que representan una suma de 200 millones.

De esos 263 millones, han correspondido sesenta á Cataluña, y buena prueba de ello es que muchos Bancos, sociedades mercantiles y otras entidades de dicha región han teleografiado al Gobierno mostrándose agradecidos por la gestión del mismo.

Ahora espera nuevas demandas procedentes de Cataluña, que examinará con el buen deseo que le anima, por igual, en favor de todas las demás regiones.

El gobernador de Barcelona, el marqués de Comillas, numerosos banqueros, comerciantes é industriales de Barcelona, vienen desde que se inició el actual conflicto, requiriendo el apoyo del Gobierno, que en momento alguno les ha sido negado.

En cuanto al problema de las subsistencias, análogas medidas han sido adoptadas, y así, hemos dado toda clase de facilidades al comercio, á la industria y á la navegación, obteniendo resultados satisfactorios, que han merecido la unánime aprobación del país, no siendo necesario para conseguirlo, el reunir el Parlamento.

Cierto es que al empezar la configuración se reunieron varias Cámaras europeas; pero es de advertir que fué en aquellos países en que se requería la urgente adopción de medidas extremas en España, afortunadamente, no nos hallamos en igual caso.

El Gobierno tiene dadas pruebas de que no esquiva su presencia en el Parlamento, pues si llegó á la clausura, fué obligado por los rigores de la estación.

A los numerosos telegramas que recibe el Gobierno felicitándole por su actitud ante las presentes circunstancias, dijo el Sr. Dato que había que añadir uno del presidente síndico de la Bolsa de Bilbao, y otros de entidades santanderinas y asturianas.

El Sr. Méndez Alanis participó al presidente que había llegado á Madrid, de paso, el general Huerta.

En Gobernación

Los telegramas de última hora de los responsables de San Sebastián acusaban grande alarma en aquella localidad, á consecuencia del incesante cañoneo que durante toda la tarde se había oído, sin que se conocieran las causas.

El Sr. Quejana pudo anoche desvanecer la impresión que la lectura de los referidos telegramas había producido, manifestando á los periodistas que se había logrado averiguar que se trataba del ensayo de unos proyectiles en un campo de Bayona.

Ha quedado resuelta la huelga de alparagateros de Elda, excepto en la fábrica del Sr. Amat, aunque espera el gobernador que pronto puedan quedar obviadas algunas pequeñas dificultades, más que esenciales, de amor propio.

El juez de instrucción de Valverde del Camino (Huelva) ha procesado y encarcelado al propagandista Eladio Fernández Egocheaga, por el delito, por medio de la imprenta, de injuriar á soberanos extranjeros.

El presidente del Comité de acción maurista de Alicante, en nombre propio y el de las fuerzas que representa dicha entidad, ha dirigido un telegrama de felicitación al jefe del Gobierno por su prudente actitud ante el actual conflicto europeo.

El subsecretario del ministerio de la Gobernación facilitó á la Prensa un telegrama del gobernador de Burgos, trasladándole el acuerdo del Ayuntamiento de Villarcayo, pidiendo al Gobierno que á todo trance mantenga la neutralidad.

En la conferencia que el Sr. Sáenz de Quejana celebró con el Sr. Sánchez Guerra, entre otras cosas, le manifestó que no era seguro que el rey venga mañana lunes á Madrid, como insistentemente se había anunciado.

En Alba de Tormes el vecindario no había tranquilizado al ser expuesto el cadáver de Santa Teresa, pues se había hecho circular el rumor de que iba á ser trasladado á otra localidad el cuerpo de la Patrona.

En los ministerios

El cónsul de España en Southampton ha participado al ministerio de Estado que el día 25 del mes actual han sido abiertos al tráfico comercial gran parte de los «docks» de aquel puerto, á los que pueden amarrar los buques que entren en aquellas aguas, previas las formalidades establecidas en las «Public graphic regulations in the defense area».

En el ministerio de Marina se ha recibido confirmación oficial de haber sido echado á pique por un crucero inglés en aguas de Río de Oro, el trasatlántico alemán «Kaiser Wilhelm der Grosse».

El presidente recibió ayer tarde en su despacho oficial la visita de las comisiones de Almería y del Sindicato de Obreros Libres, para exponerle la difícil situación de aquella provincia, en los órdenes económico y social á causa de las presentes circunstancias.

El Sr. Dato les prometió atender sus aspiraciones.

Las mismas comisiones habían estado por la mañana en los ministerios de la Gobernación y Fomento.

Contestando á los catalanes

El subsecretario del ministerio de Hacienda, refiriéndose ayer al mensaje que los representantes han elevado al rey, hizo manifestaciones que en todo coinciden por lo expuesto por el presidente, y de cuyas declaraciones nos ocupamos en lugar aparte con la extensión que merecen.

Creía el Sr. Ordóñez que el documento en cuestión habría sido redactado desde hace muchos días, pues de lo contrario no se explicaba que se formularan ciertos cargos, cuando han sido ya cumplidos en casi todo lo que demandan.

Además no debe responder el mensaje á la opinión general de Cataluña, toda vez que el ministro de Hacienda recibe incesantemente cartas y telegramas de importantes entidades catalanas felicitándole por su gestión cerca del Banco de España, á fin de que este establecimiento dé las facilidades necesarias para el desenvolvimiento bancario, industrial y mercantil de aquella región.

Una niña muerta

La niña de seis años Felipa Banigo Catala encontrábase anteayer jugando en un merendero situado en la calle de Antonio López, cuando sufrió una caída, causándose una fuerte contusión.

Su madre llevóla ayer mañana á casa de un facultativo, quien al reconocerla la encontró en tan grave estado que denunció el hecho á las autoridades.

El Juegado, al hacerse cargo de la denuncia, dirigióse al domicilio de la infortunada niña, calle de Antonio López, núm. 60, encontrándose con que la infeliz niña había fallecido, víctima de una peritonitis traumática, causada por la lesión recibida.

El juez ordenó el traslado del cadáver al Depósito judicial y practió las oportunas diligencias.

Noticias de Méjico

(POR TELÉGRAFO)

SANTANDER, 29.—Ha llegado un enviado especial del Gabinete constitucionalista de Méjico.

Ha manifestado á los periodistas que interesaba hacer saber que el Gobierno Carranza desautoriza la venta de valores mejicanos, de emisiones cuyas fechas no han llegado aún, advirtiéndole así por existir en Europa agentes que están vendiendo esta clase de papel.

También manifestó que el Gobierno del señor Carranza ha destituido á todos los cónsules en el extranjero, negando validez á la documentación que puedan expedir. Mientras las naciones reconocen el nuevo Gobierno, no nombrarán agentes interinos.

Desmintió haber ocurrido disturbios en la capital mejicana, pues el general Zapata apoya, así como el Sr. Villa, á los carrancistas.

Dijo que se retirarán todos los negocios que fueron autorizados por el general Huerta, y se intervendrán aquellas concesiones que se hubieran hecho en condiciones onerosas para la nación.

Terminó haciendo un elogio de los emigrantes.

El enviado mejicano se llama D. Juan Sánchez Azcona.

La situación económica en España

(POR TELÉGRAFO)

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Reunión de la Cámara de Comercio. Un voto de gracias. Mensaje al Sr. Dato. Subida del precio del pan

BILBAO, 29.—En la Cámara de Comercio se ha celebrado una reunión extraordinaria, en la que dieron cuenta de sus gestiones los comisionados enviados á Madrid. Se acordó darles un voto de gracias, así como al Gobierno y á los diputados por Bilbao. Se dedicó un mensaje al presidente del Consejo felicitándole á que siga manteniendo la neutralidad de España.

En los círculos de patronos y obreros mineros ha sido publicada una comunicación del gremio de pañadores participando al alcalde que se ven obligados á subir el precio del pan en cinco céntimos por kilo desde el lunes, por haberse agotado las existencias en harinas.

El conflicto encierra gravedad. Una reunión

SEVILLA, 29.—En el Ayuntamiento y bajo la presidencia del alcalde, se han reunido los diputados, senadores y jefes de los partidos políticos, con el fin de acordar seguir en Madrid las gestiones en favor de la reforma de dicha provincia y solucionar con ello la actual crisis obrera.

Himnos que se prohíben. La suscripción en favor de los repatriados

ALICANTE, 29.—Por el fiscal de un aviso del gobernador civil se ha comunicado á los dueños y Empresas de todos los espectáculos públicos, que no se ejecuten los himnos de las naciones beligerantes, con el fin de evitar manifestaciones en contra de la neutralidad de España.

Dentro de unos días quedará constituida la Junta provincial de damas, que es la encargada de la suscripción patriótica que inició la reina en favor de los obreros repatriados.

Periódicos denunciados. Reunión del Sindicato de naranjeros

VALENCIA, 29.—Por el fiscal de S. M. han sido denunciados «El Mercantil» y «Eco de Levante», por artículos de la guerra el primero y por su información acerca de la misma el segundo.

El Sindicato de naranjeros ha celebrado una reunión con el fin de estudiar y poner en práctica el modo de dar salida á la naranja, por si dadas las circunstancias actuales se suspendiese la exportación.

Se tomaron los siguientes acuerdos: Solicitar del Gobierno que exija de las Compañías de ferrocarriles la rebaja temporal en las tarifas de transporte al interior de fruta fresca y la rapidez en el servicio de trenes fruteros.

Exigir igual rebaja en las Compañías navieras y además el acondicionamiento de los buques para el transporte á granel de la naranja, como medio de reducir los gastos.

Recabar del ministerio de Estado facilidades para conocer los puertos adonde se puede dirigir la exportación, sin peligro para la navegación.

Cañoneo en alta mar. Dos versiones distintas

IRUN, 29.—Hoy, en las primeras horas de la mañana, se ha sentido un vivo y lejano cañoneo desde Fuenterrabía.

Como es natural, esto produjo gran alarma, circulando más tarde la noticia de que se trataba de unos ejercicios de tiro practicados en las inmediaciones de Bayona.

Los artilleros escucharon el referido cañoneo desde el fuerte de Guadalupe; manifestaron asegurando que éste partía de alta mar.

Personas que llegaron de Bayona dijeron que el dicho cañoneo oído esta mañana procedía de los ejercicios de ensayo de unos nuevos proyectiles para artillería, construidos en Bancán, pueblo próximo á Bayona.

VIGO, 29.—Un crucero inglés se aproximó esta mañana á la entrada sur de la bahía y destacó una lancha de vapor en un bote á remolque.

El comandante del crucero vino á tierra y estuvo en el Consulado inglés y en la Capitanía del puerto.

Aun cuando se guarda reserva acerca del objeto de la visita, se dice que ésta obedeció al propósito de protestar contra el empleo, por parte de un buque alemán refugiado en el puerto, de los aparatos de telegrafía sin hilos, por haber sorprendido el crucero un radiograma.

A la una y cuarto las embarcaciones inglesas marchaban hacia alta mar.

Telegrama de la Comisión de la Mancomunidad

BARCELONA, 29.—La Cámara Oficial Industrial ha recibido el siguiente telegrama: «Salimos muy satisfechos larga audiencia con el rey. Su majestad ha demostrado conocer perfectamente el conflicto actual en España, y particularmente en Cataluña. Cataluña obtendrá los 35 millones que necesita para normalizar la situación de la agricultura, el comercio y la industria.»

Esta noticia produjo en Barcelona grandísima impresión.

Satisfacción de los comisionados catalanes. Manifestaciones del Gobierno inglés. Las mercancías apresadas

BARCELONA, 29.—Se anuncia que mañana llegarán los comisionados catalanes, que vienen satisfechísimos y eren conjurada la crisis económica de Cataluña con los 35 millones que les prometió el Gobierno. Los fabricantes, después de varias reuniones, han convenido rebajar los días laborales á cuatro ó cinco por semana, según la clase de fábricas, para evitar que se paralicen total y por completo.

Se dice que el Gobierno inglés ha declarado que permitirá que vayan á países neutrales las mercancías apresadas en los barcos alemanes y austriacos.

El tribunal de presas acordará después oírán pagar el importe de dichas mercancías.

Esta declaración ha causado gran satisfacción entre los fabricantes.

Sin noticias de Alemania. Miles de bajas. Un zeppelin sobre París. Estaciones radiotelegráficas en los conventos

BARCELONA, 29.—Desde hace tres días no se reciben noticias germanófilas, pues la incomunicación con Alemania es completa.

Sin embargo, corre el rumor de que las tropas alemanas se hallan á 180 kilómetros de París, habiendo llegado á Saint-Quintin.

El número de bajas que tuvieron ambos ejércitos pasa de 80.000.

Disse que cuantas noticias de origen alemán llegan aquí se deben á algunas estaciones radiotelegráficas que están instaladas en los conventos.

La última noticia es que un Zeppelin voló sobre París.

Vapor para el servicio con los puertos extranjeros

BARCELONA, 29.—El gobernador lleva muy adelantadas las gestiones para tener á la disposición de la industria catalana un importante vapor, que hará el servicio con los puertos extranjeros para traer materias primeras.

Como el coste de éstas aumentará, se trata de obtener del Gobierno la concesión de primas.

¿Gobierno presidido por el Sr. Maura? El general Marina, capitán general de Cataluña. García Frielo y Weyler formarán parte de dicho Gabinete. Reunión de los doblistas

BARCELONA, 29.—Una distinguida persona de Barcelona ha recibido una carta del secretario particular de un jefe del partido monárquico, en la que se dice que prontamente se formará un Gobierno presidido por el Sr. Maura, del que formarán parte García Prieto y Weyler.

Se añade que será nombrado capitán general de Cataluña el general Marina.

Ha sido aplazada hasta el 6 de Septiembre la excursión que se proponían efectuar mañana á Cornellá los Grupos de jóvenes de Barcelona del distrito de San Felú.

En el despacho del gobernador celebraron una reunión los doblistas, que se redujo á cambiar impresiones, no tomándose más acuerdo que reunirse con los banqueros en el mismo lugar y presididos también por el Sr. Andrade.

Noticias que facilita el ministro de Estado. Los franceses esperan el avance de los rusos. Para sustituir las bajas

SAN SEBASTIAN, 29.—El ministro de Estado facilita las siguientes noticias, recibidas de Londres:

Cinco Cuerpos de ejército alemanes han atacado al ejército de los aliados. Los ingleses resisten bien, pero los alemanes rebasaron el ala izquierda, reforzada por los franceses y tuvieron que retirarse.

El ministro de la Guerra, después de leer en la Cámara esta derrota, declaró que han llegado dos divisiones de infantería y una de caballería de la India para sustituir las bajas.

En París se conoce el avance de los alemanes; pero el ministro de la Guerra cree que los franceses podrán resistir hasta dar lugar al avance de los rusos.

El ala izquierda fué menos feliz en el ataque, teniendo que replegarse ante considerable superioridad numérica enemiga.

Las fuerzas alemanas avanzan en dirección á La-Fere.

Decreto sobre la moratoria

PARIS, 29.—El presidente de la República ha firmado un decreto relativo á la moratoria para el pago de los cupones de intereses de las obligaciones de ferrocarril Crédit Foncier y Villa de París.

El pavimento de Madrid

«La Epoca» de anteayer publica la siguiente carta, que reproducimos con gusto en nuestras columnas, porque en ella se trata de la cuestión que más interesa á Madrid en estos momentos:

«Señor director de «La Epoca».

Distinguido señor: Un artículo publicado en el periódico de su digna dirección, en número correspondiente al lunes 24 de los corrientes, titulado «Cuestión interesante: pavimento de Madrid», me obliga á salir á la pasividad en que los representantes técnicos de la Casa Pearson nos venimos moviendo desde el día 16 de Mayo, en que presentaron las proposiciones para la reforma y mejora de los pavimentos de Madrid.

Es la vez primera que rompemos nuestro silencio, y lo hacemos porque habiendo sido el Jurado su fallo, nadie puede considerarlo ya como desconsideración, ni como falta de cortésia, nuestra actuación en este momento mucho más si se tiene en cuenta que no tenemos llamado, y que nosotros, ni directa ni indirectamente, hemos intervenido en la deliberación del Jurado, cuyo fallo, fuera el que sea, nos estado siempre dispuestos á acatar con el mayor respeto; con el respeto que nos merecen todas y cada una de las personas que lo forman.

Este fallo ha sido favorable á nuestra proposición, no solo por el número de votos, que por la calidad de éstos; pues en un asunto esencialmente técnico, y tan difícil como éste, el voto de los que no conocen tales materias, aun siendo muy respetable, no puede tener semejante valor.

En estos momentos se inicia en la Prensa el debate, que no puede ser más laudable, y que se conozca el dictamen del Jurado y que se haga opinión en un asunto que es de tan vital interés para Madrid, que de realizarse con acierto, podrá transformar la ciudad en muy pocos años, aumentando extraordinariamente el tráfico y el tránsito comercial, dando gran vida al comercio, fomentando el turismo é higienizando extraordinariamente la población.

Mediten, pues, mucho las dignas personas que hayan de resolver este asunto sobre enorme trascendencia, y no pierdan de vista lo ocurrido con la Gran Vía.

Se dice en el artículo de «La Epoca», y que decirlo «La Epoca», que es periódico de gran autoridad, tiene para nosotros importancia, y me importa recogerlo, que el digno Sr. alcalde de Madrid votó en favor de la proposición llamada «Española», teniendo en cuenta el precepto legal de la protección á la industria nacional; precepto que no tenía obligación de tener en cuenta los técnicos.

Yo creo, señor director, que los técnicos que han formado parte de este Jurado, y que son personas de una cultura y de una capacidad mental nada comunes, están más capacitados para entender lo que entienda el señor alcalde de Madrid; pero no tuvieron en cuenta ese precepto legal, y por lo tanto este caso no había ni hay por qué tenerlo en cuenta.

En la proposición presentada por la Casa Pearson, de Londres, se dice textualmente: «Nos conviene hacer presente en este lugar que de las 750.000 toneladas de materiales de todas clases que han de integrar la ejecución de este proyecto, se calcula que solamente unas 15.000 toneladas vendrán del extranjero, por no existir en el país. Los demás materiales serán «todos» de procedencia nacional.»

Respecto del personal, excepción hecha de los obreros que necesitan conocimientos especiales, y que deben venir del extranjero, todos los demás serán españoles, y calculamos que, haciendo las obras en seis años como es nuestro propósito, «no bajará» el número de obreros españoles que tendremos que tener colocados entre los diversos servicios de preparación, acarreo y construcción.»

Bien comprenderá usted, señor director, que á la Casa constructora no la conviene tener obreros extranjeros, que la costarían mucho más, y á la vista de todo el mundo es lógico el venir aquella á España á estudiar, pronto, á pesar de tener ingenieros españoles en pavimentación, se ha apresurado á tomar á su servicio técnicos españoles.

Por lo dicho, comprenderá usted que el señor alcalde no ha tenido bases más serias para emitir su voto, ha padecido un error lamentable en persona de la rectitud y de las condiciones del Sr. Frast.

Dos palabras ahora, respecto de lo que es tan importante el repite, de la casa española y de la casa inglesa.

La casa inglesa es la Pearson, de Londres, una casa industrial más poderosa de Europa, que se propone realizar las obras de pavimentación, si se le adjudican, en unión de la casa española, madrileña, de J. Eugenio Ribera y Compañía, que posee cartas propias de magnífica aptitud y de estilo, y que se centrada la pavimentación de la Gran Vía.

La casa llamada española está constituida por la Sociedad catalana de Construcción y Pavimentos, que preside el excelentísimo señor duque de Tovar—antes Miró, Trepat y Compañía—; por la casa banquera Larralde, de Londres, que facilita el capital, y por otros elementos extranjeros que intervendrán en la construcción de los pavimentos asfálticos.

Resulta, pues, que ambas casas son mixtas de extranjeros y de españoles, y que ambas usan tranc á España dinero inglés, con lo que, y mucho más en las presentes circunstancias, prestan un servicio muy señalado al país.

Siendo esto así, convenirá usted comprender que el señor director, que la adjudicación debe darse en favor de la proposición que propugna el uso de los precios unitarios del proyecto aprobado por la superioridad, y en igualdad de pavimentos, á aquella que se comprometa á ejecutarlos en mejores condiciones económicas, siempre que las dos casas concurrentes merezcan al Estado, que es quien paga las obras, y al Municipio, que es quien conserva, las mismas garantías de solvencia y de competencia.

Rogándole tenga la bondad, etc.—Madrid, 26 de Agosto de 1914.—R. G. Guert, arquitecto.»

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO)

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Dicen que los austriacos han obtenido un triunfo sobre los rusos

SAN SEBASTIAN, 30 (madrugada).—Comunican de Roma una victoria austriaca sobre los rusos cerca de Lublin en la Polonia rusa.

Los austriacos hicieron al enemigo más de 1.000 prisioneros, entre ellos dos generales, cogiendo muchos cañones, ametralladoras y varios estandartes.

Llegó de Cracovia (Galitzia austriaca) el primer transporte de prisioneros rusos y también muchos heridos recogidos después de la batalla.

Los generales rusos prisioneros también están heridos.

Alemanos y austriacos inventan derrotas de los rusos

SAN PETERSBURGO, 30. (Comunicación oficial).—Los Gobiernos de Alemania y Austria, viendo que sus ejércitos son incapaces de resistir las invasiones de las tropas rusas en la Prusia oriental y en la Galitzia, vienen propagando interesadas y falsas noticias, atribuyendo á sus ejércitos importantes victorias que no han tenido ni podían tener lugar.

Al empezar el combate en Gumbinnen, cuyo término es bien conocido por el brillante triunfo que nuestras tropas obtuvieron, se dijo desde Berlín que los alemanes había obtenido una gran victoria.

También otros telegramas procedentes de Berlín y Viena aseguraban el fracaso ruso en Galitzia y triunfos definitivos de los austriacos, que según estas falsas informaciones, nos habían hecho numerosos prisioneros y cogido ametralladoras, cañones y banderas.

Igualmente otros telegramas de igual procedencia daban á Varsovia por tomada y que en la Polonia rusa había estallado de la revolución.

Para dar mayor viso de verdad á estos informes tendenciosos fechan los telegramas en Odessa, Kichinoff, Miselaieff y otras ciudades.

Nuestro Estado Mayor estima que tales falsedades no merecen ni la atención de ser desmentidas.

Hasta ahora, tantos combates como se han verificado entre nuestras tropas y las del enemigo han sido otros tantos triunfos para Rusia.

Las tropas alemanas y austriacas retroceden constantemente, con enormes pérdidas, ante el empuje de nuestros soldados.

Los franceses siguen en avance por la Lorena. Gran combate de resultado indéciso. Los alemanes avanzan hacia La-Fere

PARIS, 30 (mañana).—(Comunicación oficial de las once de la noche.)

«Continúa el avance de nuestro ejército en la Lorena, siendo dueños de toda la línea montañosa.

El ala derecha sigue su avance, protegida por el resto de las fuerzas.

No hay nada que decir respecto al frente de Mosa.

Ayer hubo un violento combate en la región de Lannoy, Signy y Noviel, sin resultado decisivo.

El ataque se reanuda mañana.

En el ala izquierda hubo una verdadera batalla, en la que tomaron parte cuatro Cuerpos de nuestro ejército, que rechazaron hacia el Este al enemigo, constituido por el décimo Cuerpo de ejército alemán y la Guardia imperial, que sufrieron grandes pérdidas.

CONCEJO

El alcalde ha visitado las obras de rasante de la calle de Alcalá, ordenando que en la semana próxima comience el asfaltado de la acera izquierda.

También giró ayer una visita el alcalde, acompañado del ingeniero de Vías públicas Sr. Sol, al Campillo del Mundo Nuevo (Ronda de Toledo), para proceder a la urbanización inmediata de aquella parte de Madrid.

Por último, el Sr. Prast visitó las obras de la Glorieta de Quevedo, ordenando que se den el mayor impulso posible a las obras de reforma que se están haciendo.

Desde el día 11 de Junio hasta la fecha, se ha remitido a sus respectivos públicos 678 mendigos; de ellos, 134 por la línea de Barcelona; 112, por la de Valencia; 90, por la de Andalucía; 171, por la de la Corona; y 103, por la del Norte.

MOVIMIENTO TEATRAL

LUX EDEN.—Así que se haya resuelto el conflicto actual reanudarán sus labores artísticas en este popular teatro la compañía que dirige el primer actor Antonio Carrasca, que tantos aplausos recibió en las últimas funciones celebradas.

Aprovechándose esa parada forzosa, se han hecho importantes reformas en la compañía, habiendo sido contratados la dama Sagrario Villamar, el galán joven Emilio del Castillo, la característica Antonia García, el galán joven cómico Juanito Diez y la señorita Leonor Urcola.

Entre los próximos estrenos figuran una comedia cómica en dos actos, original de don José Pérez López, titulada «La muba bobas», y un drama en tres actos que lleva por título «Nubes en la sierra», de los jóvenes y aplaudidos autores Justino Ochoa y Ecequiel Eadéz.

PITONES Y CAIRELES

«Y al César, lo que es del César»

Don Juan Manuel Rodríguez, el apoderado de Belmonte, en contestación a un sueto que apareció hace pocos días en estas columnas, relacionado con el asunto de Belmonte y la Empresa de San Sebastián, nos escribe una atenta carta, en la que nos hace las manifestaciones siguientes:

Que D. Antonio Soto, el antiguo apoderado de Belmonte, firmó el contrato para que el diestro toreara el 18 de Agosto en Bilbao, con fecha 2 de Octubre de 1913, y el contrato para que toreara el «fenómeno» el mismo día 18 de Agosto en San Sebastián, lo firmó dicho señor, el día 20 de Octubre de 1913.

Nos dice también el Sr. Rodríguez, que dicho Sr. Soto firmó también el contrato del trianero para las corridas de la feria sevillana.

Y también nos manifiesta D. Juan Manuel que la comisión de dichas corridas la percibe el Sr. Soto.

El actual apoderado del Belmonte, pone en nuestro conocimiento, que cuando él se hizo cargo de la representación de Juanito, en el mes de Noviembre próximo pasado, se puso al habla con la Empresa de San Sebastián, para solucionar el conflicto, a lo que se negó el Sr. Ucoyeta, a quien como indemnización, hubo que firmar el famoso contrato de las treinta y siete mil del día.

Y como nosotros al hacer el sueto no nosamos en molestar al Sr. Rodríguez, ni al señor Soto, ni al Sr. Ucoyeta, ni a nadie, es clavos siempre de nuestra imparcialidad, exponemos hoy las manifestaciones de D. Juan Manuel, como expondríamos las de los demás señores que han intervenido en esto, si nos las hicieran.

Plaza de Toros de Madrid

Hoy domingo, 30 del actual, se celebrará una corrida de novillos, lidiándose ocho de la acreditada ganadería de D. Eduardo Mirra, de Sevilla, por las cuadrillas de Algabeño II, Alé, Zarco y García Reyes, los dos últimos, de Sevilla, nuevos en esta plaza.

Firmando contratos

El matador de toros Cocherito de Bilbao ha sido ajustado para dos corridas en Tetuán, una en Zaragoza, dos en Miguelurra, una en Barcelona, una en Almería y otra en Granada, y ha perdido dos corridas en Francia con motivo de la guerra.

El valiente matador de toros Juan Cecilio, «Punterete», a más del gran número de co-

rridas que lleva torreadas, ha sido nuevamente contratado para el 30 y 31 de Agosto, en Colmenar Viejo; 6 de Septiembre, Peñaranda; 8, Alcázar de San Juan; 9, Bóveda (inauguración de plaza); 17, Tomelloso; 27 y 29, Corella (que matará cuatro toros cada tarde); 3 de Octubre, Soria; 11, Gandía, y 29, Gerona.

Además tiene contratadas dos corridas en Madrid, estando también en tratos con la Empresa de Lima, donde tiene un excelente cartel Punterete.

El valiente matador de toros Pacomio Peribáez ha sido contratado para torear el próximo día 9 en San Martín de Valdeiglesias.

Con motivo de encontrarse enfermo el empresario de Vista Alegre D. Manuel Gómez no han podido organizarse las corridas del 15 y 23, para las que estaba contratado el valiente espada Francisco Ferrer «Pastoret».

Este, en su deseo de dar facilidades a la Empresa, ha variado la fecha para el 6 y 20 de Septiembre. El de Almería, también toreará el 5 del mismo mes en Aranjuez, el 9 en Monóvar, alternando con Alcalareño, que ya estará doctorado, el 10 en San Martín de Valdeiglesias; el 13 en Barcelona, el 18 y 19 en Segura de Segura, y después en Belmonte, Vera, Cádiz, Sevilla y Zaragoza, también está en tratos con la Empresa de Caracas.

El matador de novillos Cándido Espes «Espesito», ha sido contratado para torear las siguientes corridas: el 30 de Agosto en San Sebastián de los Reyes; 7 y 8 de Septiembre en Pozuelo; 15 y 16 del mismo en Brunete. Tiene pendiente de ajuste otras, con varias Empresas.

El valiente matador de novillos «Levantino», que el 18 de Agosto toró en Castellá quedando superiormente, ha sido contratado para torear el día 6 del próximo Septiembre en Villamayor de Santiago.

Por la viuda de Corchaño

Joselito el Gallo ha telegrafado al novillero Sánchez Meñas—organizador de la corrida a beneficio de la familia del malogrado Corchaño—notificándole que ha conseguido de la Empresa la cesión de la plaza de Madrid para celebrar la corrida proyectada.

Esta noticia ha producido gran satisfacción a la familia de Corchaño, pues se espera que el beneficio produzca el ingreso de que tan necesitados se hallan.

Apoderamiento

El revisero taurino Manuel Moure, «Justino», se ha hecho cargo de la representación del buen torero Ramón Chies, antes «Manolete II». Las Empresas que deseen contratarlo diríjanse al primero, Hortaleza, 28.

Entierro de Limeño Chico

SEVILLA, 29.—Hoy se ha verificado el entierro del joven diestro Limeño Chico, muerto trágicamente en la plaza de toros de Santa Olalla.

Presidieron el duelo el padre y hermanos del difunto y algunos íntimos.

En una lujosa carroza fué depositado el féretro, que iba materialmente cubierto de coronas, enviadas por todos los toreros de fama.

Una numerosa Comisión siguió al coche desde la estación hasta el cementerio de San Fernando, donde recibió sepultura el cadáver.

El entierro ha sido una sentida manifestación de duelo, que ha demostrado las simpatías con que cuentan en Sevilla los hermanos Limeño.

GACETILLAS

Esperanza Ningún enfermo del estómago ó intestinos, por crónica y rebelde que sea su dolencia, debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlín, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio; y apenas su médico les ha recetado el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Hecho esto, el contratista entró en un café, y aun cuando era sobrio habitualmente, pidió ron y se sirvió el necesario para aturdirse.

A pesar de su fuerza de voluntad, comenzaba a extenderse una nube oscura por su mente.

A su pesar se sentía desalentado.

—Todo va de mal en peor!—se decía.

Esa bastarda de Roberto Vallerand anticipa la última esperanza. Por ella el matrimonio de Pablo viene a ser imposible. Me roba a un tiempo la herencia de mi tío y la de Margarita, que debía ser para mi hijo!

Por esa bastarda me veo doblemente perdido, y de un momento a otro gracias al notario de París, la madre puede dar con la pista de la hija! ¡Valta es hombre resuelto, y no retrocederá ante nada; tengo pruebas de ello! ¡El es el único que puede salvarme! Me pongo en sus manos.

Pascual volvió a la fonda y fué a la habitación de su cuñada, a quien dos horas de sueño habían reposito por completo.

Comió al lado de la cama de la enferma. Por supuesto, no volvió a hacerse la menor alusión acerca de lo que se había dicho por la mañana.

Concluida la comida, Lantier dió las buenas noches a Margarita, se fué a su cuarto y se acostó, no con objeto de dormir, sino a fin de examinar la situación bajo todos sus aspectos.

A la mañana siguiente se presentó a su cuñada, para saber cómo había pasado la noche.

—La he pasado bien. El doctor, que acaba de salir de aquí, está contento de mí y me ha dado permiso para comer un poco. Almorzaré al mismo tiempo que vos.

—Lo que me decís me es muy grato, por-

TEATRO DE LA ZARZUELA

La próxima temporada

La compañía de zarzuela y ópera española de este teatro ha quedado constituida en la forma siguiente:

Maestro director y concertador, Pablo Luna.

Dirección y gerencia, Arturo Serrano.

Tipos cómicas, Emilia Iglesias, María Marco, Ofelia Nieto y Rafaela Leonis.

Tipos ligeros, Angeles Nieto.

Contraltos, Teresa Tellacche y María Ferrer.

Tipos cómicas, Rafaela Haro y Ramona Nieto.

Tipos de carácter, Sofía Romero y Carmen Ortega.

Segundas tiple, Leonor Suárez, Candelaria Raso, Teresa Saavedra, Paula Abel, Carmen Terán, Guadalupe Marco, Manuela López, Pilar Escuer, Inés Pérez y Mercedes Rojas Romero.

Tenores, Antonio M. De-Marquí y Rafael López.

Barítonos, Emilio García Soler y José Parera.

Bajos, Paço Meana y Eugenio Morales.

Tenores cómicos, Eduardo Marceñ y Rafael Agudo.

Actores, José Galerón, José Castañeda, Arturo «Bitrán» y Luis Loygorri.

Maestros, José Espeita, Rafael Estevarena y Vicente Arbizu.

Apuntadores, José Reparaz, Francisco Alfonso y José Romero.

Pintores escenográficos, Muriel, Moliá, Alós, Carl y Fernández.

Sastrería de Juan Vila y propiedad de la Empresa.

Representante, Rafael de Santa Ana.

Mueblista y «atrezistas», Agustín Piñuela.

Maquinistas, Antonio Ibarquén y Julio Maté.

Peluquería, Julián Ruiz.

Contador, Arturo Postigo.

Secretario general, Manuel Merino.

Estrucos.—En tres actos: «Margot», de Martínez Sierra y el maestro Turina; «El tenor», de F. Caballero y Vives; «La llamas», de Martínez Sierra y Usandizaga; «Zaragoza», de D. Benito Pérez Galdós y el maestro La Puerta; «Al fin solos», de Franks Lehar; «Los ojos de mi morena» (viaje cómico que se estrenará en Páscuas, de Paso y Abati, música del maestro Luna, y otra sin título aún, de Martínez Sierra y Conrado del Campo. En dos actos: «Vida breve», de Fernández Shaw y el maestro Falla; el idilio vasco «Mirentxu», de Echave y el maestro Jesús Guridi, y «Amor de aldea», de Pacheco y Renovales, música de los maestros Luna y Santullu. En un acto: «El tirano» (zarzuela basada en una obra de Moratin), de Renovales y Pacheco y los maestros Calleja y Barrera; «La noche del amor», de Rusñol y Morera; «La hija del canicler», de Virgiel y Luna; «El príncipe bohemio», de Merino y el maestro Milán; otra, sin título, de E. Maquina y el maestro Paiza, y otras varias.

La Empresa ha establecido un abono a 20 papeles de moda, a contar desde el día 15 de Octubre. Para precios y condiciones, en la Contaduría del teatro. El «début» se celebrará el jueves 10 de Septiembre.

La guerra en Marruecos

En las plazas españolas de Africa no hay novedad. En la zona francesa notase alguna deficiencia producida por los indígenas desafiados que pretenden aprovechar la disminución de fuerzas originada por haber sido enviada a Europa la mayor parte de las que allí operaban.

Esta deficiencia, hasta la fecha, no ha producido perturbación sensible en nuestro territorio.

El coronel de Estado Mayor Sr. Barrera, que tiene a su esposa en Madrid, ya fuera de peligro de la grave enfermedad que ha padecido, continúa en esta corte y regresará muy en breve a Tetuán.

Riña sangrienta entre mujeres

Una joven muerta y otra gravemente herida

AVILA, 29.—En un pueblo de esta provincia (no consignamos el nombre porque el responsable se lo ha comido de una sentada, ¡qué ansioso!) se ha desarrollado un sang-

resado a Maison-Rouge, é instalándose en un cuarto en el Hotel de la Gare.

Tuvo la precaución de inscribirse como viajante de comercio, para no despertar sospechas.

Estaba sentado a la mesa, preparándose a comer, cuando recibió el telegrama.

El laconismo del parte le produjo alguna inquietud, como se la había producido el primero.

Pascual Lantier le anunciaba que se detendría en Maison-Rouge para hablarle de un «negocio urgente».

¡Qué acontecimiento grave é imprevisto había podido surgir?

El paso dado por su primo le parecía altamente imprudente, pero no podía evitarlo.

¿A qué hora debía llegar Pascual?

El despacho no le decía; así es que Leopoldo juzgó lo más prudente ir a esperar la llegada del tren para no llamar la atención.

El cuarto que ocupaba en el hotel tenía una ventana que daba a la estación.

Leopoldo se puso en ella; cada vez que llegaba un tren examinaba cuidadosamente a los viajeros, para si veía a Pascual salir inmediatamente a su encuentro.

Durante toda la mañana su intento fué burlado, y cuando llegó la noche, la ventana no le servía de nada.

En su consecuencia, fué a la estación a ver llegar el tren de las cinco y cuarenta y cinco minutos, y llegó él al andén precisamente en el mismo momento en que el tren acababa de parar.

Bajaron algunos viajeros, entre cuyo número era uno de ellos Pascual.

Reconoció a Leopoldo y se vino derecho a él.

SUCESOS

Un robo extraño

En la calle de Preciados, núm. 25, cometiéndose ayer un robo extraño.

Doña Marcelina Gutiérrez, domiciliada en el piso cuarto de la indicada casa, tiene alquilada una habitación independiente de su cuarto al joven Alvaro García Escobar, de veintiocho años.

Dicho cuarto está enclavado en un pasillo de la escalera de la finca.

Ayer mañana, próximamente a las nueve y medía, Alvaro tuvo necesidad de salir, y al regresar a su domicilio una hora después se encontró con la sorpresa de que el candado que cerraba la puerta de la habitación había sido forzado y que del interior faltaban los siguientes objetos:

Tres trajes nuevos, de caballero; un neceser de viaje con todos sus utensilios, numerosa ropa interior y otros efectos que el perjudicado no puede por el momento precisar su valor.

La dueña de la casa, ante este inexplicable y escandaloso robo, presentó la oportuna denuncia en la Comisaría del Centro, cursándose al momento las órdenes para que la Policía buscase rápidamente al desconocido autor del robo.

Un enfermo

Por una pareja de Seguridad fué encontrado ayer en la calle de Toledo un individuo llamado Manuel Antero Miranda, de treinta y cinco años, que se encontraba gravemente enfermo. Trasladado a la Casa de Socorro, fué curado, pasando después al hospital.

Intoxicación

El niño de cinco años Antonio Bots, domiciliado en la carretera de Valencia, núm. 50, bebió ayer equivocadamente cierta cantidad de lejía, sufriendo una intoxicación que fué calificada de pronóstico reservado en la Casa de Socorro. Después de curado pasó a su domicilio.

Los infantes

En la Comisaría del distrito de la Latina presentó ayer una denuncia doña María Infante contra su criado Isidro Machuca, el cual ha desaparecido con el importe de la venta de un carro de melones.

Victima de la guerra

El súbdito alemán Maximiliano Graff encontrábase ayer frente a uno de los transparentes de la Puerta del Sol, enterándose de las noticias de la guerra, cuando de pronto un «socios» completamente «neutral» avanzó hacia el bolsillo interior de su americana, y realizando un movimiento envuelto aprehendió su cartera, iniciando acto seguido el repliegue hacia la bocanilla más distante.

La nueva víctima de la guerra presentó en el Juzgado de guardia la denuncia de esta derrota, comunicando oficialmente que la cartera contenía documentos de valor y algunas pesetas.

Victima del trabajo

En la estación de las Delicias ocurrió ayer tarde una terrible desgracia, que impresionó vivamente a cuantas personas la presenciaron.

El obrero Alejandro Carrasc, de treinta y ocho años, domiciliado en la carretera de San Isidro, núm. 32, encontrábase trabajando en la indicada estación, cuando fué cogido entre los topes de dos vagones.

Los compañeros del infortunado corrieron rápidamente en su auxilio, encontrando al desgraciado privado del sentido y manando abundante sangre de numerosas heridas.

Trasladado al Gabinete médico de la estación, los facultativos de guardia hicieronle la primera cura, calificando su estado de gravísimo.

Con toda clase de precauciones fué trasladado al Hospital Provincial.

Detenidos

Por la Policía fueron ayer detenidos los siguientes descuidados:

Julián Ruiz (a) «el Chato», Antonio García (a) «Torero», Andrés Gascón y Carmelo Fernández (a) «el Botero».

Todos fueron conducidos de quincena al «hotel Moncloa».

Segundo funeral por el Papa

ROMA, 29.—El segundo funeral por Pío X se ha celebrado en la capilla Sixtina, en presencia de 46 cardenales, el Cuerpo diplomático y de numerosas personalidades. El cardenal de Sai ofició de pontifical.

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono, núm. 1.321

—El paso que dáis es muy imprudente y puede comprometeros—le dijo Valta en voz baja.

—Lo que tengo que deciros no admite espera—replicó Lantier.

—¿Qué es ello?

—Todo se ha perdido.

—¡Demontre!—exclamó Leopoldo temblando.

Pascual continuó:

—Si; todo se ha perdido, a menos que no encontremos un medio...

—Pero el derrumbamiento no está consumado?—interrumpió el ex recluso.— Me habéis asustado.

—Si lo que hace falta es un medio; ya lo encontraremos.

—Así lo espero; pero para encontrarlo, necesitamos entendernos, ponernos de acuerdo.

—Pongámonos; pero seamos prudentes y no demos a entender que nos hablamos citados.

—Eso es posible y fácil. ¿Cómo os habéis inscrito en el hotel?

—Como viajante de comercio.

—Pues yo me inscribiré también en calidad de tal, y nos daremos a conocer como compañeros.

—Excelente idea!—dijo el fingido Valta.— Nada es más natural y menos dado a sospechas.

—Hay algún cuarto desocupado en vuestro hotel?

(Continuará.)

La hija de Margarita

NOVELA ESCRITA POR JAVIER DE MONTEPIN

Pascual procuraba que le quedara grabada en la memoria cada una de las palabras que su cuñada iba pronunciando, de las cuales le parecía que surgían dificultades graves y peligrosas.

Tenia impaciencia por conferenciar con su cómplice Valta, que le estaba esperando en Maison-Rouge.

Aunque Margarita había recobrado algunas fuerzas, las emociones que acababa de experimentar la habían conmovido hondamente.

De pronto se dejó caer en la almohada en un estado de completa postración.

—Creo que la señora necesita descansar—dijo Jovetel en voz baja.— No creéis como yo, que sería mejor dejarla dormir un rato?

Pascual hizo un signo afirmativo, y se salió del cuarto con el intendente.

Este envió a Victoria cerca de la enferma, y Lantier, después de haber dicho que comería en la habitación de su cuñada, salió del hotel y fué a la estación, donde expidió el siguiente telegrama:

«Mañana me detendré en Maison-Rouge. Negocio urgente.

PASCUAL»

ANEMIA

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura y neurastenia, se cura con el **Vino Fosfatado VICTORIA**

Botella de 750 gramos, UNA peseta

REUMATICOS! Si queréis ver desaparecer vuestros dolores, usad el

Bálsamo Victoria

que a base de Mesetán, Mentol, Alcañor, Cocina y Salicilato de Menta, elabora esta oficina farmacéutica.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubriéndola con una bayeta o franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio, 2 pesetas. Por correo, 2,50 pesetas

NO MAS PURGAS Supositorios VICTORIA a la glicerina solidificada

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como es el estreñimiento. Caja, 1,50

FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA

Victoria, 6 y 8, Madrid (junto a la Puerta del Sol)

MUROPINT

La famosa pintura lavable en polvo, antiséptica, preparada para el uso con solo añadir agua y fabricada en 65 matices diferentes, se vende al por mayor en los Almacenes de la Ciudad Lineal, teléfono 1.216. Apartado 411.—Madrid.

La Compañía Madrileña de Urbanización remitirá gratis instrucciones, muestras, libros de colores, tarifas de precios y folletos a quien lo solicite.

Venta al por menor en Madrid: Droguerías de los Sres. D. Federico Batres, Glorieta de Bilbao, 5.—D. Luis Villegas, Alcalá, 73.—Don Eduardo Díaz Herrera, Desengaño, 8, 11 y 15 D. Antonio Valderrama, Mesón de Paredes 64.—Señora Viuda de Azuilera, Huertas, 88

LOS TIROLESES Romanones, 7 y 9

Grageas keráticas del yoduro potásico calcinado

DE A. COIPEL

Curan reumatismo en general, gota, artritis, arterioesclerosis y diversos humores de la sangre. El yoduro potásico es el purpurativo y regulador del corazón más adecuado e inofensivo. Estas GRAGEAS son la mejor forma de tomarlo sin notar el mal sabor ni sufrir el menor accidente en las vías digestivas, debido a su calcinación. Barquillo, 1, farmacia.—MADRID

El jarabe de ostigmas de maíz CON BOROCITRATO DE LITINA

DE A. COIPEL

Para siempre la gota, reumatismo, cólicos nefríticos y cálculos de la vejiga y cálculos úricos del riñón. Es el mejor diurético y disolvente comprobado de los cálculos úricos que pueden tomarse durante mucho tiempo en enfermedades crónicas sin inconveniente alguno.

Barquillo 1, farmacia.—Madrid 1

Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao

CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

Fábricas en VIZCAYA (Zuzar, Iruyana, Elorrieta y Gaturrizbay), OVIEDO (La Manjosa), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Huelgas), MALAGA, CACERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Trafaria).

AGIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfato de cal. Sulfato de amoníaco. Acido sulfúrico corriente. Superfosfatos de huesos. Sulfato de sosa. Acido sulfúrico anhidro. Nitrato de sosa. Glicerinas. Acido clorhídrico. Sales de potasa. Acido nítrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11).—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo, racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. LUIS GRANDEAU.

AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, Villanueva, 11, o al domicilio social. Dirección telegráfica: GENCO.

RETO MARTZ

RIVAL QUE ESPERA

Reto a las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente a ellas las tintas extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

CONSIDERACIONES SOBRE LAS TINTAS

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta. Clases hay de papeles que, mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar a que los escritos aparezcan malos.

Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.ª Limpieza y fluidez, para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2.ª Color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel. 3.ª Mucha fluidez, para que no se destiñe el escrito, y 4.ª Neutralidad, para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmerezcan volviéndose pardos.

Clases, propiedades y precios de las tintas.

MARTZ

Negra superior fija, escribe negro violado y pasa pronto a negro: un litro, 1,35; medio 0,80 un cuarto, 0,55; un octavo, 0,40.

Extra negra fija, escribe negro violado y pasa pronto a negro: un litro, 1,60; medio, 0,95; cuarto, 0,80; octavo, 0,45; botellín, 0,25.

Azul negra fija, escribe azul y pasa lentamente a negro: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,70; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

Morada negra fija, escribe morado y pasa lentamente a negro: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

Violeta negra fija, escribe violeta y pasa lentamente a negro: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

De colores fijas, siete tintas en colores fuertes un litro, 1,35; medio, 0,80; cuarto, 0,50; octavo, 0,40; botellín, 0,25.

Azul negra de copiar, de azul pasa pronto a copia a negro: un litro, 2,25; medio, 1,20; cuarto 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

Violeta negra de copiar, de escarlata pasa a negro violado: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

De colores copiar, azul, violeta, rojo, carmin colores fuertes: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,30.

De timbre para caucho y metal, todos colores un litro, 7,00; medio, 4,00; cuarto, 2,00; octavo, 1,25; botellín, 0,60.

Hectográfica, de varias copias en el hectógrafo: un litro, 7,00; medio, 4,00; cuarto, 2,00 octavo, 1,25; botellín, 0,60.

De máquina fija, para dar a cintas y tapones: un litro, 10,00; medio, 5,25; cuarto, 3,00; octavo, 2,00; botellín, 1,00.

De copiar: un litro, 12,00; medio, 6,25; cuarto, 3,50; octavo, 2,50; botellín, 1,50.

Stilográfica fija para plumas de bolsillo, todos colores: un litro, 2,25; medio, 1,25; cuarto, 0,75 octavo, 0,50; botellín, 0,30.

Paquetes tinta en polvo para escuelas DESPACHO AL POR MAYOR Y MENOR

27, Aduana, 27.—Madrid

AUGUSTO OBREGON

JOSE S. CABALLERO

DELINEANTES

Jacometrezo, número 57

Se necesitan toda clase de trabajos

LA CATORCENA

Gran Fábrica de Hielo, Gaseosas y Jarabes.

Exportación a provincias de hielo transparente y opaco.

Embalaje especial para evitar mermas en el hielo.

MIGUEL APARICIO

Argamasilla de Calatrava (Ciudad Real)



Para el campo tenemos Aparadores, cristales grabados y piedra mármol, a 70 pesetas. Mesas de comedor, con un tablero, capaz para 6 personas cariñosas, a 12 ptas. Sillas fuertes, a 3,25 ptas. Camas fuertes, con dos colchones y una almohada, a 25 pesetas. Trincheros, piedra mármol, a 50 ptas. Armarios, desde 45 ptas. Mecedoras, sillas curvadas, hamacas, perchas, etc., etc., a precios increíbles. De embalaje, porte a la estación y facturar para fuera, esta casa no carga más que el 10 por 100 sobre el precio del mueble. Si tienen mármoles ó lunas, el 15 por 100.

HAY GUARDAMUEBLES PUBLICO :: EL MAS CENTRICO, EL MAS ECONOMICO :: TEMPERATURA SIEMPRE IGUAL

“EL CENTRO”

Plaza del Angel, 6

Teléfono 1.976

OBRAS NUEVAS

IDEARIO RADICAL

de nuestro querido amigo y correligionario D. ALVARO DE ALBORNOZ, ex diputado a Cortes por Zaragoza-Borja. Hállase de venta en las principales librerías de España y en la Administración del periódico EL RADICAL, calle O'Donnell, 6, Madrid, donde pueden hacerse directamente los pedidos de importancia

PRECIO: TRES PESETAS



SOTANAS

CONOCIDAS

SEMBLANZAS DE ECLESIASTICOS ESPAÑOLES CONTEMPORANEOS BAJO CUALQUIER CONCEPTO NOTABLES, POR EL P. D. JOSÉ FERRANDIZ

En las librerías principales de España y en la Administración de EL RADICAL, O'Donnell, 6, Madrid, véndese tan interesante libro al precio de DOS PESETAS

UN LIBRO NUEVO

Lecciones de Economía Política y Social

Conferencias dadas en el Círculo Radical de Madrid por

Alvaro Calzado

De venta en las principales librerías y en esta Redacción, O'Donnell, 6

Precio: DOS pesetas

ZAMPIRONI

MATA MOSQUITOS Perfume higiénico y desinfectante. Preservador de toda clase de miasmas. Desconfíase de las imitaciones y falsificaciones. DE VENTA EN TODAS PARTES. Agentes en España: J. URIACH Y C^{ía}—Barcelona

Fábrica de Corbatas

12, GIBELANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos Géneros de punto, Elegancia. Gran surtido

Precio fijo.—ECONOMIA.—Precio fijo

“El Radical”

—Seis páginas diarias—

5 CENTIMOS

Se admiten anuncios

Para buenos impresos

: sellos de caucho : y placas esmaltadas

Encomienda, núm. 20



PEDID EN LAS MEJORES RELOJERIAS Y JOYERIAS DEL MUNDO

MAQUINAS

NUEVAS Y USADAS

Hay siempre a disposición gran variedad de máquinas, como: Calderas de vapor. Motores de gas. Iden a gas pobre. Dinamos eléctricas. Instalaciones de luz. Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados.

Maquinaria para trigo. Centrifuga para separar cereales. Máquinas para fabricar manteca.

Arados. Presas para arar. Trilladoras.

AVISO

Nuestros suscriptores, industriales ó comerciantes, que necesiten obreros ó dependientes, pueden anunciarlo gratis en la sexta plana de nuestro periódico.

MAGNESIA

DE BISHOP.

El Citrato de Magnesia Granular efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año. Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago é intestinos.



Inventado en 1857 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase. Exigir en los frascos el nombre y señas de Alfred Bishop, Ltd., 48 Spelman Street, London.

DESCONFIAR

DE IMITACIONES

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA SOCIEDAD DE ROMANONES, S. R. L. MADRID ANUNCIOS EN FERROCARRILES SEATROS, TRANVIAS, PALLAS PERIODICOS, etc., etc. HACEMOS GRANDES DESCUENTOS

PEDID PRECIOS EN LOS TIROLESES

DIBUJO Y PINTURA

RETRATOS

al óleo desde 15 pesetas por fotografía, al natural; al crayón, 5 pesetas; ampliaciones iluminadas al óleo, 12 pesetas.

LECCIONES: Dibujo y Pintura, desde 5 pesetas.

SANTIAGO RUSINOL: Paisaje, copia, espléndida, 1 por 1 metros, 180 pesetas.

SIMONET: El sermón de la montaña, 1 por 1,20 metros, 225 pesetas.

CARLOS HAES. — Paisaje, 1,50 por 1,25 metros, 150 pesetas.

Razón en esta Administración.